


Об этом в своем депу-
татском запросе на имя 
Премьер-министра РК 
Олжаса Бектенова заяви-
ла мажилисвумен Ажар 
Сагандыкова. Она также 
напомнила, что в этом 
году в республике отме-
чается 125-летний юби-
лей знаменитого ученого, 
имя которого присвоено 
водному проекту, так как 
именно Каныш Сатпа-
ев отдал ему много лет 
и сил с целью открыть 
путь живительной влаге 
в засушливые степи Цен-
трального Казахстана. 
— Мы неоднократно в 

своих обращениях к Пра-
вительству поднимали 
проблему состояния и со-
держания канала имени 
Каныша Сатпаева, про-
тяженность которого 458 
километров, — говорит 
депутат. 
Что касается непосред-

ственно самого водотока, 
то он берет свое нача-
ло из притока Иртыша 
реки Белой выше города 
Аксу. Канал пересекает 
реку Нуру по дюкеру и 
заканчивается у насо-
сной станции I подъема 
ОАО «Водоканал» города 
Караганды, который яв-
ляется крупнейшим его 
потребителем. Из всей 
протяженности канала 

КАНАЛ ЗАБВЕНИЯ 

272 километра его трас-
сы проходят по терри-
тории Павлодарской об-
ласти и 186 километров 
— по Карагандинской.
При этом основными 

сооружениями канала яв-
ляются 22 насосные стан-
ции подъема, с помощью 
которых вода поднимает-
ся на 418 метров, 14 во-
дохранилищ и 34 участко-
вых канала. Кроме того, 
на трассе канала есть 39 
других инженерных со-
оружений — водовыпу-
ски, водосбросы, дюкеры, 
ливнепропускные трубы, 
мосты, перегораживаю-
щие сооружения.
— По признанию миро-

вого сообщества, этот ка-
нал является уникальным 
оросительно-обводнитель-
ным каналом для водо-
обеспечения промышлен-
ных районов и сельского 
хозяйства Центрально-
го Казахстана, да и не 
только. Но, по нашему 
мнению, чиновники либо 
не хотят вникать в суть 
проблемы, либо открыто 
вводят всех в заблужде-
ние, — утверждает Ажар 
Сагандыкова. 
По ее словам, на пре-

зентации Водного ко-
декса было заявлено, 
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что канал имени Сат-
паева входит в список 
стратегических объектов 
страны. Однако депутат 
говорит, что «...специ-
ально изучила перечень 
стратегических объектов, 
переданных в уставный 
капитал и/или находя-
щихся в собственности 
национальных холдингов, 
и/или национальных ком-
паний, либо их аффили-
рованных лиц, а также 
иных юридических лиц 
с участием государства 
и стратегических объек-
тов, находящихся в соб-
ственности юридических 
лиц, не аффилированных 
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ству РК «уделить особое 
внимание техническому 
состоянию канала имени 
Каныша Сатпаева». При 
этом для реконструкции 
и модернизации филиа-
лом была разработана 
инвестиционная програм-
ма на 2024-2028 годы на 
общую сумму 74 милли-
арда тенге. Кроме того, 
Министерством водных 
ресурсов и ирригации РК 
также была утвержде-
на дорожная карта реа-
лизации реконструкции, 
модернизации и техни-
ческого перевооруже-
ния объектов канала на 
61,5 миллиарда тенге за 

счет республиканского  
бюджета. 
— Но, как говорится, 

«воз и ныне там». По-
этому фракция ОСДП, 
крайне обеспокоенная 
этим вопросом, требует 
ускорить решение выше-
перечисленных вопросов 
по ремонту и восста-
новлению канала имени 
Сатпаева. И главное — 
незамедлительно и безо- 
тлагательно принять ре-
шение о присвоении ему 
статуса особого объекта 
с закреплением на зако-
нодательном уровне, — 
заключила депутат. 

Астана 

с государством, а также 
физических лиц, утверж-
денных постановлением 
Правительства РК от 30 
июня 2008 года № 651, с 
внесенными изменения-
ми от 31.10.2023 № 954. 
В этот список входит 167 
объект. И нигде «ни од-
ной строчки или намека 
на канал Сатпаева не 
было». 
— До каких пор мы 

будем слушать неприкры-
тую ложь? — возмущает-
ся депутат.
Между тем еще в 2022 

году главой государства, 
оказывается, было дано 
поручение Правитель-
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Канал имени Каныша Сатпаева обеспечи-
вает водой, теплом и светом больше трети 
населения Казахстана. При этом стратеги-
ческий объект находится в очень плохом 
состоянии: насосные станции изношены, 
рушатся укрепительные сооружения, а агре-
гаты и механизмы держатся на честном 
слове за счет запаса прочности запасных 
деталей, которые остались еще с прошлого 
века

НОВЫЙ 
УЗБЕКИСТАН — 
КУРС НА 

ОБНОВЛЕНИЕ ОТНОШЕНИЙ 

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ИНВЕСТИЦИОННЫЙ 
ФОРУМ В ТАШКЕНТЕ

В четверг в столице соседнего Узбеки-
стана стартовал III Ташкентский междуна-
родный инвестиционный форум. Сегодня 
эта центральноазиатская республика ста-
рается не отстать от Казахстана в плане 
дальнейшего развития своей экономики, 
для чего старается привлечь как можно 
больше иностранных инвестиций в пер-
спективные сферы

Ташкент встретил гостей инвестиционного 
форума почти летней погодой. И если в Астане 
накануне выпал снег и бушевал сильный ве-
тер, то в столице Узбекистана была комфорт-
ная для этого времени погода — сильной жары 
еще нет, но уже достаточно тепло.

По дороге из аэропорта, где представители 
оргкомитета встречали прибывающих гостей, 
можно было увидеть, как изменился Ташкент. 
Появились новые высотные современные зда-
ния, работники коммунальных служб приво-
дят в порядок газоны, деревья аккуратно под-
стрижены.

Для освещения форума в Ташкент прилетело 
более 100 иностранных журналистов из более 
чем 60 стран мира. А представители иностран-
ных компаний, министры, инвесторы, экспер-
ты, которым интересны возможности этой 
страны, объявившей о новом курсе открыто-
сти и прозрачности, прибыли из более чем 
90 стран.

Что интересно, за день до форума у всех 
представителей медиа, которых поселили в 
одном отеле, взяли ПЦР-тесты. Всем объяс-
нили, что это обязательное условие для всех 
мероприятий с участием главы государства Уз-
бекистана. В Астане же, как мы знаем, такое 
правило уже давно отменили.

В первый день Ташкентского форума, ко-
торый прошел в новом столичном Кон-
гресс-холле, журналистов у входа проверили 
не только сотрудники службы охраны, но и са-
перы. Чуть помягче проверяли всех остальных  
участников. 

Сам форум начался ровно в 10.00 — без за-
держки. И открыл его один из ведущих меж-
дународных бизнес-экспертов, корреспондент 
CNN Ричард Квест. Традиционно первое слово 
было предоставлено Президенту Узбекистана 
Шавкату Мирзиееву.

— За три года Ташкентский международный 
инвестиционный форум превратился в авто-
ритетную международную инвестиционную 
площадку, в рамках которой проходят двусто-
ронние и многосторонние переговоры, заклю-
чается большое количество соглашений, — 
сказал узбекский лидер. 

Он обрисовал нынешние амбиции Узбеки-
стана в плане подъема экономики и потребно-
сти в иностранных инвестициях, добавив, что 
для улучшения инвестиционного климата в 
республике уже многое сделано.

Шавкат Мирзиеев в своей речи назвал са-
мые приоритетные направления для сотруд-
ничества — это создание транспортной ин-
фраструктуры, зеленая энергетика, банковская 
сфера, туризм и образование.

По его словам, новая политика нового Узбе-
кистана преследует собой конкретную цель — 
стать страной с сильной экономикой, укрепляя 
отношения не только с соседями по региону, 
но и в целом в мире, несмотря на нынешнюю 
сложную геополитическую ситуацию.

— Сегодня мы открыты для всех позитив-
ных идей и дел. Открыты для своих соседей, 
с которыми живем бок о бок исторически, 
для прогресса с остальным миром. Наше ви-
дение — достичь обновления отношений 
со всеми, и мы начали со встреч как на выс-
шем уровне с главами государств, так и на 
уровне бизнес-среды, — отметил Президент  
Узбекистана.

В рамках форума планируется проведение 
более 50 панельных сессий, заседаний и дис-
куссий, цель которых — определить и реа-
лизовать конкретные проекты, опираясь на 
масштабное развитие логистической инфра-
структуры, прорастающей из региональных 
инициатив, включая инфраструктурные про-
екты Евразийского торгового пути, наладить 
общение с представителями деловых, финан-
совых и государственных кругов страны и со-
седних регионов.

Узбекистан, судя по той политике, которую 
проводит ее нынешний лидер, и настрою, 
вполне может конкурировать с Казахстаном — 
крупнейшей экономикой в Центрально-Азиат-
ском регионе.

Кульпаш Конырова, Ташкент
 Фото автора

НЕ СЛУШАЛИ 
СПАСАТЕЛЕЙ
Уже несколько недель в 

регионах Казахстана бо-
рются с паводками и их 
последствиями. В зоне 
затопления оказались 10 
областей. Тысячи жите-
лей лишились крыши над 
головой, скота и всего на-
житого годами имущества. 
При этом есть регионы, где 
жертвами воды стали сами 
люди. Сейчас службы спа-
сения официально призна-
ют жертвами наводнения 
четырех человек — все 
они жители Атырауской 
области. 

Вот некоторые извест-
ные истории:

— Река Жем 5 апреля 
затопила город Кульсары. 
Спустя два дня в разлив-
шейся воде нашли тела 
двух местных жителей. Это 
были 50-летний Абыл Са-
кабиев и 37-летний Азамат 
Жуманов. Они самовольно 
выехали посмотреть свои 
затопленные дома. Трак-
тор, на котором они пере-
двигались, свернул в кювет 
и перевернулся. Об этом 
сообщили в Атырауском 
департаменте ЧС. Абыл 
Сакабиев работал замести-
телем директора компании 
«Эко Кала XXI» в Кульса-
ры. Азамат Жуманов также 
жил в Кульсары, сообщили 
в областном департаменте 
полиции, где расследуют 
обстоятельства их гибели. 

— Также в Кульсары 
6 апреля пропали отец и 
сын Болатбек Ермекбаев 
и Асылхан Нуржауов. Они 
надели резиновые костю-
мы и поехали осмотреть 
свой затопленный дом. Их 
тела нашли лишь девять 
дней спустя в воде на глу-
бине полтора метра. Ока-
залось, что они утонули в 
километре от дома.

— Асылхан Нуржауов 

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

УРАЛЬСК
В Западно-Казахстанской области во время паводка 

подтопило 1311 жилых домов. Сегодня провели техни-
ческий осмотр 1150 подтопленных домов, из них 413 
признаны непригодными для проживания или аварий-
ными.

«Все 413 жилых домов мы построим заново. На се-
годняшний день не перестают поступать заявления 
от местных жителей. В связи с этим мы повторно на-
правляем туда группу, которая проводит технические 
обследования. Из-за этого цифры по пострадавшим 
жилым домам каждый день обновляются», — сообщил 
руководитель управления строительства региона Али-
бек Антазиев.

Новые дома построят по типовым проектам, кото-
рые разработали в Комитете по делам строительства. 
К строительным работам приступят 1 мая, и к нача-
лу отопительного сезона все должно быть завершено. 
Стоимость типового проекта одного дома составляет 
22 миллиона тенге. Именно в этот период, по данным 
Finprom.kz, квартиры на вторичном рынке подорожа-
ли в Уральске на 5,6 процента.

К слову, местные власти решили обернуть проблему 
в позитив: грунт с новых дамб пустят на строительство 
новой мечети. По словам заместителя акима Уральска 
Жандоса Дуйсенгалиева, часть грунта уйдет на стро-
ительство мечети в новых микрорайонах, а другую 
часть будут складировать на полигоне Асан, чтобы в 
городе был в запасе грунт на случай чрезвычайных си-
туаций.

Между тем дачники Уральска, как и Костаная, чув-
ствуют себя в подвешенном состоянии. Вопросы к 
местным властям: когда выплатят единоразовую по-
мощь и когда комиссия примет решение по возмеще-
нию ущерба за их затопленные дома? Люди устали 
жить в эвакопунктах и неопределенности. Им не хоте-
лось бы, как в той пословице, ждать обещанного три 
года.

Марина Попова
Павлодар

Спасение утопающих ПОСЛЕ ПОТОПА

ПОЧЕМУ ЛЮДИ ПОГИБАЮТ ВО ВРЕМЯ ПАВОДКОВ? 

собирался сыграть свадьбу 
12 апреля этого года, но не 
успел. 

Пресс-секретарь акима 
Атырауской области Рус-
лан Жумагазиев сказал, 
что эвакуированные люди 
выехали на осмотр дома, 
«несмотря на неоднократ-
ные предупреждения со-
трудников ДЧС и поли-
ции». 

После того как в Куль-
сары начали пропадать 
люди, местные власти 
определили место, откуда 
жители могут проехать на 
лодке к своим домам, но 
обязательно в сопровожде-
нии спасателей. Для того 
чтобы люди не заходили 
в свои затопленные дома 
без разрешения, были вы-
ставлены патрули в соста-
ве одного полицейского и 
двух солдат Национальной 
гвардии.

ТРАГИЧЕСКАЯ 
СЛУЧАЙНОСТЬ?
В селе Ебейты Байганин-

ского района Актюбинской 
области 23 марта погиб 
четырехлетний Баглан Бо-
латбай. Ребенок играл на 
улице со старшим братом в 
150 метрах от дома и уто-
нул в талой воде. В этом 
случае не было ни реки, ни 
ямы. Талая вода собралась 
в одном месте. Мальчик 
поскользнулся, упал в воду 
и не смог выбраться. Мать 
прибежала на помощь, но 
было уже поздно. Район-
ная полиция расследовала 
обстоятельства происше-
ствия и не обнаружила 
никаких признаков престу-
пления.

Помимо этого в Абайской 
области не могут найти че-
тырех человек, пропавших 
на воде. Представитель 
областного департамента 
по чрезвычайным ситуаци-
ям Саида Торайгырова 15 

апреля сообщила, что «за-
нимаются их поисками».

Двадцатитрехлетнего 
жителя Уржарского райо-
на не могут найти с 8 мар-
та. По данным областного 
департамента ЧС, парень 
упал в реку Ай недалеко 
от села. Обстоятельства 
происшествия неизвестны. 
Спасатели ищут человека 
в реке, течение которой 
уже замедлилось, а уро-
вень воды спал.

О 47-летнем Адильжане 
Кулькаеве, который пы-
тался перегнать лошадей 
и переправиться в районе 
зимовки через реку Аягоз 
в селе Айгыз Аягозского 
района, ничего не слыш-
но с 23 марта. Высказыва-
ются предположения, что 
табунщик мог утонуть, но 
доказательств пока нет.

Тридцатидевятилетне-
го Шалкара Кажигереева 
и 66-летнего Куанышбе-
ка Мырзагазина не могут 
найти с 26 марта. В тот 
день они попытались пе-
реправиться на тракторе 
через реку Борлы в районе 
села Карагаш Аягозского 
района и застряли посреди 
реки. По словам родствен-
ников, они вызывали спа-
сателей по номеру «112», 
но те в тот день не прие-
хали.

ЦЕНА ЖИЗНИ 
При этом официаль-

ный представитель МВД 
РК Шынгыс Алекешев на 
брифинге в СЦК опроверг 
появившуюся в СМИ ин-

формацию, что во время 
паводков в Казахстане по-
гибли семь человек.

— В целом по республи-
ке на фоне весенних па-
водков зарегистрировано 
пять фактов гибели людей. 
Четыре случая — в Атыра-
уской области и один — в 
Актюбинской. Среди по-
гибших нет несовершенно-
летних, — добавил он. 

По словам официально-
го представителя МВД, в 
Туркестанской области та-
ких случаев зарегистриро-
вано не было. 

— Здесь имелся в виду 
случай в Актюбинской 
области, где ребенок по-
скользнулся и упал в не-
глубокую воду. Во всех 
случаях смерть наступила 
в связи с нарушением тре-
бований мер безопасности, 
— указал спикер. 

Он также озвучил причи-
ну гибели людей: 

— Кто-то решил само-
стоятельно переплыть 
реку, кто-то пытался по-
сле эвакуации вернуться в 
зону затопления. По всем 
фактам проводятся про-
верки, ведется следствие, 
— резюмировал Шынгыс 
Алекешев. 

Такие случаи говорят о 
том, что в чрезвычайных 
ситуациях крайне важно 
прислушиваться к реко-
мендациям спасателей. 
Никакое имущество не 
стоит того, чтобы риско-
вать своей жизнью и жиз-
нью близких. 

Ольга Крутова

Во время паводков спасатели сообщают об утонув-
ших и пропавших без вести людях. По их версии, 
все эти инциденты закономерны. В чем именно 
закономерность?
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Цифры по игровой за-
висимости приводят дей-
ствительно внушитель-
ные. 
«По некоторым дан-

ным, постоянными клиен-
тами букмекерских кон-
тор и казино является 
около 400 000 граждан, 
что равносильно насе-
лению крупного города, 
— сказал Президент Ка-
сым-Жомарт Токаев на 
третьем заседании На-
ционального курултая 15 
марта 2024 года. — Лудо-
мания приносит неисчис-
лимые беды, разрушая 
тысячи семей, толкая 
многих на преступления. 
Изо дня в день приходят 
новости о том, как, вле-
зая в долги из-за азарт-
ных игр, люди наклады-
вают на себя руки».
Правда, не вполне по-

нятно, все ли 400 000 
являются именно за-
висимыми. Не все же, 
кто пьет, обязательно 
алкоголики… Впрочем, 
лудомания была сравне-
на с наркоманией. «Как 
вы знаете, для борьбы 
с наркоманией и нар-
кобизнесом был принят 
комплексный план. Для 
борьбы с лудоманией 
Правительству следует 
утвердить аналогичный 
документ, законодательно 
ограничив это пагубное 
пристрастие».
Итак, документ раз-

работан и даже принят 
в первом чтении. (Но 
до того, чтобы вступить 
в силу, ему предстоит 
пройти еще ряд проце-
дур.) Какие же новеллы 
он содержит? Перечис-
лим для начала тезисно.
Повышение возвратно-

го ценза для участия в 
азартных играх и пари с 
21 года до 25 лет. Вве-
дение запрета на уча-
стие в азартных играх 
и пари физических лиц, 
о которых есть сведе-
ния в Едином реестре 
должников (который соз-
дадут). Ужесточение тре-
бований к размещению и 
распространению рекла-
мы букмекерских контор 
(только в специализиро-
ванных изданиях, посвя-
щенных только спорту). 

Обязательное инфор-
мирование участников 
азартных игр и пари о 
рисках и вреде участия 
в азартных играх и пари, 
влекущих пагубные по-
следствия.
О некоторых других но-

вовведениях в двух сло-
вах не скажешь: они не 
столь однозначны. И по-
тому интересны. А зна-
чит, остановимся на них.

КТО ДЕРЖИТ БАНК?
Так, например, заявля-

ется о введении запрета 
на интернет-ресурсы ино-
странных букмекерских 
контор, тотализаторов, 
не имеющих лицензии на 
занятие деятельностью в 
сфере игорного бизнеса в 
Казахстане. А также, что 
будет создан Перечень 
иностранных организато-
ров игорного бизнеса, де-
ятельность которых при-
знана незаконной в РК 
на основании судебного 
решения.
Создается такое ощуще-

ние, что иностранцев из 
игорного бизнеса вроде 
как выдавливают. Меж-
ду тем, если посмотреть 
внимательно, поправка-
ми допускается новая 
легальная площадка для 
игры. Точнее, для пари. 
Поскольку, если тако-
вую лицензию зарубеж-
ные букмекеры все-та-
ки получат, их игорный 
бизнес будет вполне  
законным. 
Напомним, кстати, где 

в Казахстане сейчас 
можно легально играть 
в азартные игры и за-
ключать пари. В Законе 
«Об игорном бизнесе» 
приведен исчерпываю-
щий перечень: казино, 
зал игровых автоматов, 
букмекерская контора, 
тотализатор. Где-либо 
еще играть на интерес 
нельзя. За стихийно ор-
ганизованный катран 
(гражданами или юрлица-
ми, не имеющими лицен-
зии), даже в собствен-
ной квартире, игрокам 
грозит крупный штраф в 
200 МРП с конфискаци-
ей игральных принадлеж-

ностей, денег, вещей и 
иных ценностей (часть 1 
статьи 444 КоАП).
Так вот, теперь в допол-

нение к уже имеющимся 
казино, залам игровых 
автоматов, букмекерским 
конторам и тотализато-
рам, принадлежащим ка-
захстанским резидентам, 
добавятся еще иностран-
ные организаторы пари и 
тотализаторы, принимаю-
щие ставки в интернете. 
Но, повторим, не элек-
тронные казино, органи-
зующие в том же интер-
нете азартные игры.
Напомним здесь, кстати, 

в чем заключается раз-
ница между азартными 
играми и пари, как это 
говорится в Законе «Об 
игорном бизнесе». И то, и 
другое — это основанное 
на риске соглашение меж-
ду игроками о выигрыше. 
Но в азартной игре (кар-
ты, рулетка) соглашение 
игроки заключают на ис-
ход события, в котором 
принимают участие. А в 
пари — на исход события, 
в котором они участия не 
принимают.
И значит, логика зако-

нодателя такова. Не мо-
жет игрок повлиять на 
исход события — делать 
ставки в интернете закон 
позволяет. Может по-
влиять — не позволяет. 
Принцип понятен: чтобы 
исключить возможность 
злоупотреблений, разно-
го рода онлайн-шулер-
ства при азартных играх. 
В то же время в случае 
с пари такая опасность 
исключена (при принятии 
разумных мер, конечно).
Так вот, делать ставки 

на деньги в интернете по-
средством букмекерской 
конторы (заключает пари 
с игроками) или тотали-
затора (посредник при 
заключении пари между 
игроками) закон теперь 
официально разрешает. 
Тогда как деятельность 
электронных казино, 
предлагающих поиграть в 
интернете в онлайн-режи-
ме, в РК была запрещена 
и раньше. Только в про-
шлом году в нашей стра-
не заблокировали свыше 
4000 сайтов с признака-
ми интернет-казино.
Вот только есть один 

нюанс. Наказание за это 
в законе предусмотрено 
не было. Теперь будет: в 
статью 307 УК внесена 
поправка, устанавлива-
ющая уголовную ответ-
ственность за организа-
цию онлайн-казино (до 
двух лет лишения свобо-
ды по общему правилу и 
до семи лет с конфиска-
цией имущества в самом 
пиковом случае).
Не совсем, правда, по-

нятно, как собираются 
сажать в тюрьму граж-
дан, организовавших он-
лайн-казино за предела-
ми РК, и конфисковывать 
имущество в другой стра-
не, где такие игрища в 
Сети разрешены… Ну да 
ладно.
Но, кстати, цель разре-

шения пари в интернете 
вполне прагматичная в 
отличие от деклараций 
о борьбе с лудомани-
ей. Если угодно, практи-
ческая. Люди ведь все 
равно будут играть, а 
запретный плод лишь бо-
лее сладок. В результате 
в Казахстане это приво-
дит к дисбалансу между 
казахстанским сегмен-
том игорного бизнеса и 
иностранным, вследствие 
чего бюджет не получает 
серьезную долю потенци-
альных доходов.
Отныне сайты букме-

керов и тотализаторов 
должны будут регистри-
роваться на домене КЗ 
(KZ) и ставиться на учет 
в налоговых органах. 
Тем самым Казахстан 
огораживается от всех 
игорных сайтов, которые 
не приносят пользы госу-
дарственной казне.

ПОЧЕМУ 21 — 
ЧИСЛО ДЛЯ 
АЗАРТНЫХ ИГР 
НЕПОДХОДЯЩЕЕ
Это что касается попра-

вок относительно того, 
где можно или нельзя 
играть на деньги в Ка-
захстане. Но есть также 
новеллы, касающиеся во-
проса кому можно и, со-
ответственно, кому нель-
зя играть. 
Итак, перечень граж-

дан, которым запретят 
участие в азартных играх 
и пари, будет включать 
следующие категории.

Это, во-первых, мо-
лодые люди до 25 лет 
(вместо прежнего, весь-
ма игрового возраста в 
21). Далее — государ-
ственные служащие и 
приравненные к ним (к 
антикоррупционным огра-
ничениям для чиновни-
ков добавляются азарт-
ные игры — в статью 12 
Закона РК «О противо-
действии коррупции»). 
Также физлица, которые 
самостоятельно ограни-
чили себя от участия в 
азартных играх и пари 
сроком от полугода до 
года, подав личное заяв-
ление. Эта норма была 
и раньше, правда, совер-
шенно «нерабочая». Как 
и норма о гражданах, 
которых суд ограничил 
в дееспособности вслед-
ствие злоупотребления 
азартными играми, пари, 
спиртными напитками 
или наркотическими ве-
ществами, из-за чего те 
поставили семью в тя-
желое материальное по-
ложение (пункт 1 статьи 
27 Гражданского кодекса 
РК). И, наконец, злост-
ные должники по штра-
фам, налогам и алимен-
там, включенные в уже 
упоминавшийся выше ре-
естр.
Начнем с того, что уже 

было. Самоограничение 
связано с особенностями 
лудомании, которую счи-
тают болезнью. И при-
ступы этой болезни ме-
няют сознание, поэтому 
решение играть во время 
такого приступа являет-
ся пороком воли. Та же 
логика лежит и в основе 
ограничения в дееспо-
собности судом.
Теперь о новшествах. 

Граждане, злостно укло-
няющиеся от своих дол-
говых обязательств и 

состоящие в Едином ре-
естре должников, должны 
быть ограничены в уча-
стии в азартных играх и 
пари по моральным сооб-
ражениям. 
Эта норма преследу-

ет две цели. Во-первых, 
оградить граждан-должни-
ков от формирования же-
лания легкого, быстрого 
заработка и негативных 
последствий от участия 
в азартных играх, пари. 
Во-вторых, ограничить 
злостных должников по 
штрафам, налогам и али-
ментам в развлечениях. 
С военнослужащими (и 
прочими государственны-
ми людьми) все понятно. 
Но самое интересное — 
ограничения по возрасту.
Доводы, зачем поднимут 

возрастной ценз, и что в 
казино с букмекерскими 
конторами не будут допу-
скать людей не с 21 года, а 
с 25 лет, законодатель при-
водит лаконичные. Двад-
цать пять лет — возраст 
окончательного взросления 
человека, когда форми-
руется личность. То есть 
именно к этому возрасту 
человек полностью отдает 
отчет за свои действия и 
поступки и менее подвер-
жен вредным воздействи-
ям, исходящим в том числе 
от азартных игр.
Вот только есть пробле-

ма. Даже сегодня, пока 
новый возрастной ценз 
еще не введен в дей-
ствие, около 200 000 лиц 
до 21 года, по некоторым 
данным, делают ставки 
в онлайн-казино через 
аккаунты третьих лиц, а 
именно старших товари-
щей, которым по закону 
играть не запрещено.
Игра — дело компаней-

ское, и тем, кто хочет ее 
контролировать, хорошо 
бы иметь это в виду.

АЛИШЕР ДУЛАТОВ

Ставки в борьбе против игровой зависимости 
повышаются. Сначала глава государства на-
звал лудоманию в числе пяти главных соци-
альных зол, которые угрожают нормальному 
развитию Казахстана. И поручил депутатам 
усовершенствовать законодательство в этой 
сфере уже до конца текущей парламентской 
сессии. Отцы-законодатели отреагировали 
оперативно, и на прошлой неделе на пленар-
ном заседании Мажилиса приняли в первом 
чтении закон «О внесении изменений и до-
полнений в некоторые законодательные акты 
РК по вопросам игорного бизнеса, лотерей и 
лотерейной деятельности». Какие последуют 
изменения правил азартных игр?

КРИЗИС 
ЕВРОАТЛАНТИЗМА, 
ПРИБЛИЖЕНИЕ 

КОЛЛАПСА И КАК МЕЧТАЕТ 
РАЗБОГАТЕТЬ СТУКАЧ

С разрывом в четыре дня провели свои 
международные конференции консерваторы 
и глобалисты. Украинская армия близка к 
коллапсу. Все больше стран не хотят ока-
зывать поддержку Израилю. За что бьют в 
Германии 18-летнего радетеля правил, кото-
рый мечтает уехать в Швецию

В Будапеште прошла международная встреча 
политиков и активистов консервативного толка. 
Достичь единства они пытаются с 2010-х годов, 
когда движение возглавлял старший советник До-
нальда Трампа по политическим вопросам Стив 
Бэннон. Теперь лидером стал Премьер-министр 
Венгрии Виктор Орбан. Выступая на конферен-
ции, он провозгласил падение либерального «про-
грессорства». Оно, по словам венгерского лиде-
ра, принесло лишь «хаос, войну, преступность и 
бедность» и хочет «уничтожить семью, нацию и 
государство».

На конференцию прибыли консерваторы со 
всего мира, включая действующих и бывших 
премьер-министров. Среди приглашенных было 
немало гостей из США. Их представляли влия-
тельный конгрессмен Пол Госар, недавний кан-
дидат в президенты США, ныне соратник Трам-
па Вивек Рамасвами, журналисты Джек Пособец 
и Рик Санторум, другие персоны. В связи с этим 
Орбан обратился к бывшему главе США с призы-
вом: «Сделайте Америку снова великой, сделайте 
Европу снова великой! Вперед, Дональд Трамп! 
Вперед, европейские сторонники суверенитета!». 
Первой проверкой стремящегося к активизации 
движения станут июньские выборы в Европарла-
мент. 

В Париже собрались глобалисты, на лидерство 
среди которых в Европе претендует Эммануэль 
Макрон. Он в очередной раз обратился к рито-
рике о независимой Европе, заявив о неприятии 
статуса «вассала США», и снова вызвался быть 
общеевропейским лидером. Макрон также зая-
вил о разобщенности Европы и готовности Пятой 
республики выступить объединяющей силой для 
переживающего не лучшие времена Евросоюза.

«Нам нужно построить такую Европу, которая 
была бы в состоянии показать, что она не является 
вассалом США и способна говорить со всеми ре-
гионами мира, — считает глава Франции. — Риск 
быть ослабленными, даже вытесненными в бли-
жайшие годы велик. Мы должны ясно осознавать: 
Европа смертна и может умереть». Кризис идей 
евроатлантизма и ослабление Европы, по мнению 
Макрона, заключены в разобщенности, которая 
обострилась в связи с украинской повесткой. 

Вооруженные силы Украины (ВСУ) еще до нача-
ла российского наступления рискуют остаться без 
солдат. Об этом сообщил бывший советник гла-
вы Пентагона полковник в отставке Дуглас Мак-
грегор на своей странице в социальной сети X. 
«У Украины уже заканчиваются солдаты, а насту-
пление России еще даже не началось», — написал 
он. По его словам, ВСУ ежедневно теряют около 
сотни человек. Из-за этого армия близится к кол-
лапсу, считает полковник. 

Коалиция американских и иностранных юри-
стов подготовила письмо генпрокурору США 
Меррику Гарланду с требованием прекратить 
поставки оружия Израилю, информирует газе-
та Politico. К минувшей среде письмо подписали 
более 90 юристов, минимум 20 из них работают 
в администрации Президента США. В числе ав-
торов действующие сотрудники Госдепа, мини-
стерств внутренней безопасности, юстиции, тру-
да и энергетики, а также Еврокомиссии и частного 
сектора. Как утверждается в письме, Израиль, ве-
роятно, нарушил американское законодательство, 
касающееся контроля над экспортом вооружений, 
а также Женевские конвенции, которые запреща-
ют «непропорциональные атаки по гражданскому 
населению». В качестве примеров в письме при-
водятся «неизбирательные бомбардировки», уда-
ры по конвоям с гуманитарной помощью, взрывы 
палестинских школ и больниц. Сбор подписей 
продолжается. 

Ряд стран Запада рассматривает возможности 
прекратить продажу оружия Израилю, сообщает 
турецкая газета Hurriyet. По ее данным, Органи-
зация исламского сотрудничества, Лига арабских 
государств и ряд стран обсудили в Эр-Рияде ры-
чаги давления, которые можно применить против 
Израиля и поддерживающих его стран. «По име-
ющейся информации, некоторые западные страны 
также поддержат этот проект», — указывает близ-
кий к правительственным кругам автор публика-
ции Ханде Фырат. Согласно сведениям Hurriyet, 
ряд западных стран согласны сократить продажу 
оружия Израилю и ограничить его доступ к тех-
нологиям.

В любую погоду 18-летний Никлас Маттеи, 
разъезжающий на велосипеде по немецкому го-
роду Грефенхайнихен, бдит за соблюдением пра-
вил парковки, сообщил телеграм-канал Bild. С 
прошлого года парень сообщал о нарушениях в 
полицию более 4,2 тысячи раз. В минувшем апре-
ле он расширил зону контроля и поехал в город 
Кауфбойрен, где попытался также фиксировать 
неправильно припаркованные машины. Один из 
владельцев авто догнал Никласа и потребовал 
удалить снимок из смартфона. Встретив отказ, 
нарушитель повредил велосипед и задал радете-
лю правил трепку. Получал ее Маттеи и в Грей-
фенхайнихене, в том числе от женщин и футболь-
ных фантов, однажды даже оказался в больнице. 
Никлас признался Bild, что хочет уехать в швед-
ский город Уппсала, где платят около девяти евро 
за информацию о неправильной парковке. «Там 
бы я одним махом стал миллионером», — мечтает 
стукач.

Геннадий Андреев  

В ЧЕМ ФИШКА?

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

Тогда как с трибуны 
АНК он осудил прежде 
всего раздувание вну-
тренних конфликтов 
внешними (и некоторы-
ми местными) силами в 
рамках реализации своих 
геополитических интере-
сов. «Тут даже не нужно 
сильно расшифровывать: 
наличие хорошо структу-
рированной прозападной 
сетки информационной 
пропаганды и дезинфор-
мации, маскирующейся 
под либеральные, право-
защитные, национал-по-
пулистские, изоляциони-
стские, пантюркистские 
и иные «общественные 
ценности», — подчер-
кнул Ашимбаев. Доба-
вив, что «Казахстан все 
больше становится полем 
активной деятельности 
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западной пропагандист-
ско-подрывной машины. 
Несмотря на принципи-
альную позицию руко-
водства страны, поддер-
жанную большинством 
населения, на нейтрали-
тет в российско-западном 

конфликте и при этом 
полномасштабном разви-
тии казахстанско-россий-
ского экономического и 
гуманитарного сотрудни-
чества, мы видим актив-
ные попытки подорвать и 
первое, и второе».

Более того, по его сло-
вам, «работа идет по 
провоцированию «обо-
стрения» тематики яко-
бы русского сепаратизма 
в северных и восточных 
регионах Казахстана. 
Также регулярно вбрасы-
ваются «новости» о том, 
что Россия якобы плани-
рует осуществить воору-
женное вторжение в РК. 
Появляются «сюжеты» о 
мифических конфликтах 
между политическими 
руководителями наших 
стран, о том, что росси-
яне якобы сознательно 
«устроили сброс воды» 
в Урал, чтобы вызвать в 
Западно-Казахстанской и 
Атырауской областях гу-
манитарную катастрофу. 
Некоторые «независи-
мые» специалисты перма-
нентно гудят о необходи-
мости выхода Казахстана 
из ОДКБ и ЕАЭС. Другие, 

тут уже с откровенным 
американским участием, 
трубят о том, что в Рос-
сии, Узбекистане и Китае 
«дискриминируют» ка-
захов. Многочисленные 
анонимные комментато-
ры с пеной у рта вбрасы-
вают через социальные 
сети провокационные за-
явления, направленные 
на раздувание межнаци-
ональных, межконфес-
сиональных и межгосу-
дарственных конфликтов. 
Национал-популисты и 
либерасты вещают, что 
Казахстан должен любы-
ми средствами поддержи-
вать «бедную» Украину. 
Причем, что интересно, 
те же фигуры активно 
возмущаются по поводу 
возможной маркировки 
себя в качестве «иноаген-
тов». Тогда как прекрасно 
известно, что украинские 
структуры активно зани-

маются на территории Ка-
захстана развитием нар-
кобизнеса, телефонным 
и интернет-мошенниче-
ством, распространением 
нацистской символики, 
систематическими ин-
формационными провока-
циями, вербовкой наших 
граждан в преступную 
деятельность и, кстати, не 
только наших, но и актив-
ной пропагандистской ра-
ботой среди релокантов».

— То есть идет целена-
правленная пропаганда, 
направленная не только 
против казахстанско-рос-
сийского стратегического 
партнерства и добросо-
седских отношений, но и 
против межнационально-
го согласия в Казахста-
не, — заключил Данияр 
Ашимбаев. 

Ольга Шишанова 
Астана 



образование3 мая 2024 № 18 (2469) www.np.kz4

TEDx

Т
А
Л

Г
А
Т
 Г

А
Л

И
М

О
В

МОЛЧАНИЕ — 
НЕ ЗОЛОТО
Главная ценность кон-

ференции TEDx Caspian 
University заключается в 
том, что она дает возмож-
ность посмотреть на при-
вычные вещи под совершен-
но другим углом, открывает 
секреты успеха, которые по-
могают двигаться вперед в 
этом непростом динамичном 
мире.
Открыла сессию выступле-

ний маркетолог Афина Ама-
натиди с темой «От тишины 
к изменениям: обществен-
ное осознание проблемы 
психологического насилия».
«Когда я готовилась к этой 

теме, в первую очередь за-
думалась над тем, что тема 
насилия как такового сейчас 
исходит просто отовсюду. 
Была мысль отказаться. Но 
разве не этого мы ждали, 
чтобы тема была на слуху, 
чтобы о ней говорили все…» 
— начала она.
И действительно, на дан-

ном отрезке времени, ког-
да приговор по одному из 
громких дел уже состоялся, 
а прения по другому еще 
продолжаются, тема насилия 
является одной из самых об-
суждаемых в стране. Однако 
вопрос, который затронула 
спикер, — психологическое 
насилие, держится особня-
ком и в широком смысле не 
поднимался. 
 «Семь из 10 женщин в 

Казахстане подвергаются 
психологическому насилию. 

Примерно 48,2 процента лю-
дей в возрасте от 15 до 19 
лет также находятся в зоне 
риска. То есть каждый вто-
рой подвергается буллингу и 
травле.
Когда мы слышим слово 

«насилие», в первую очередь 
на ум приходит сексуальное 
либо физическое насилие. 
Но мы не задумываемся о 
том, что такое психологи-
ческое насилие, к которо-
му можно отнести угрозы 
и запугивания, применение 
власти и контроля, принуди-
тельную изоляцию либо экс-
плуатацию, оскорбление и 
принижение. Как следствие, 
давление перерастает в де-
прессию, тревожность, низ-
кую самооценку, приводит к 
суицидальным наклонностям 
и расстройству пищевого 
поведения. Термин, о кото-
ром два года назад мы не 
слышали, а сегодня о нем 
знает каждый второй», — 
утверждает эксперт.
Главная сложность в том, 

что в отличие от физическо-
го или сексуального насилия 
следов психологического на-
силия снаружи нет. После 
травли не остается синяков 
или ссадин, однако послед-
ствия такого воздействия 
могут быть в разы сильнее.
«В основном это касается 

девушек. Приведу пример. 
Вы возвращаетесь домой 
с учебы или работы, и за 
вами идет группа парней… 
Не домогаются, но свистят 
и кричат: «Давайте позна-
комимся!». Что испытывае-
те вы? Вряд ли это чувство 
радости. Тут же начинает 
болеть голова, у вас начина-
ют трястись руки, учащается 
сердцебиение. Вы приходи-
те домой, никому в этом 

не признавшись, ложитесь 
спать с этим грузом.
Или другая ситуация. Жен-

щины после родов и так 
очень уязвимы, но на них 
оказывается очень большое 
давление со стороны: каж-
дый говорит, что нужно де-
лать, чего делать не стоит, 
при этом не прислушиваясь 
к мнению самой роженицы. 
Есть здесь и ряд других ра-
мок, которые, по сути, также 
являются психологическим 
насилием.
Кто-то скажет, что все это 

можно пережить, наши ба-
бушки, мамы это проходи-
ли… Что просто новое поко-
ление решило выдумать для 
себя причину, чтобы лишний 
раз пожаловаться на тяже-
лую жизнь. Нет, просто нам 
выпал такой шанс, что мы 
можем все эти темы под-
нять и сказать, что это не-
правильно. Так нельзя. То, 
что 10-20 лет назад было 
нормой, не говорит о том, 
что мы должны продолжать 
дальше жить в таком обще-
стве», — резюмирует Ама-
натиди.
Свое выступление спикер 

проиллюстрировала картин-
ками, которые были сфор-
мированы искусственным 
интеллектом на основании 
запроса «страхи казахстан-
ских женщин сегодня». И 
здесь нужно понимать, что 
ИИ не умеет фантазировать, 
а делает изображение на ос-

новании информации, гуляю-
щей в открытых источниках. 
Другими словами, можно 
говорить о массовости про-
блемы страхов женщин быть 
подвергнутыми бытовому на-
силию.
Аманатиди выделяет три 

ключевых состояния, кото-
рые составляют суть пробле-
мы: страх, стыд и безнака-
занность.
«Страх признания того, 

что вы можете быть в по-
зиции жертвы. То есть нам 
всегда тяжело признать, что 
я жертва. Обидчики всегда 
с гордостью говорят: «Да, я 
над ним властвую», «Да, я 
ему приказал». А те, кто на-
ходится в позиции жертвы, 
никогда не будут говорить: 
«Да, я жертва» или «Да, 
меня буллят». Жертва боит-
ся, что человек, который со-
вершил психологическое на-
силие, может мстить за то, 
что тот расскажет об этом 
кому-то дома, либо друзьям, 
либо общественности. Страх 
мести, которая может быть 
еще хуже, чем первая вол-
на агрессии. И зачастую как 
раз-таки этого мы и боимся.
Безнаказанность. Психоло-

гическое насилие, если оно 
не перерастает во что-то 
более серьезное, остается 
безнаказанным. То есть вы 
не можете, если вас просто 
преследовали, как-то это до-
казать. Если у нас в стране 
очень тяжело доказать сек-
суальное либо физическое 
насилие, то про психологи-
ческое и речи быть не мо-
жет. Но, надеюсь, мы к это-
му идем. Безнаказанность 
как раз здесь в том, что мы 
хоть и можем рассказать ро-
дителям, друзьям, братьям, 
но боимся получить отри-

цательный ответ: «Ты из-за 
этого расстроилась?», «Все 
это проходит, это же жизнь», 
«У каждого это было».
Сильно ранит, когда твою 

позицию опускают ниже 
уровня, обесценивая произо-
шедшее. Из-за безнаказан-
ности мы всегда терпим. И 
в итоге симптомы, которые 
накапливаются, перерастают 
в более серьезные послед-
ствия, которые, к сожале-
нию, снаружи мы не всегда 
видим.
Никогда не бойтесь об 

этом говорить, рассказы-
вать, делиться. Зачастую 
сложно переступить через 
себя, признать эти моменты, 
но об этом говорить нужно 
родным, близким. Если же 
вас не понимает ваше окру-
жение, если даже родители 
вам говорят о том, что «это 
вообще не проблема», ве-
щайте в социальных сетях.
Конечно, здесь нужно быть 

готовым к тому, что всегда 
будут два мнения. Одни вам 
скажут то же самое: «Это и 
со мной было, ничего страш-
ного». Но есть люди, кото-
рые обязательно поддержат, 
кто скажет: «Да, я тоже 
это переживала», «Я помо-
гу тебе, мы объединимся». 
И именно эта часть людей 
заставит вас действовать и 
доносить до других людей, 
что нельзя молчать о психо-
логическом насилии.
Сломать цикл тишины 

психологического насилия 
— это то, чем я хотела бы 
завершить выступление. Как 
говорил Нельсон Манде-
ла: «Образование — самое 
мощное оружие, которое вы 
можете использовать, чтобы 
изменить мир». Давайте ис-
пользовать образование и 
осведомленность для того, 
чтобы сломать тишину в 
проблеме психологического 
насилия сегодня и создать 
более справедливое, более 
полезное, уютное окружение 
вокруг себя», — подвела 
итог Аманатиди.

ЛУЧШЕ СЕБЯ 
ВЧЕРАШНЕГО
Следующий спикер, юрист 

Ержан Есимханов, выступил 
с темой «Мотивация в спор-
те и жизни», дав участникам 
конференции очень простые, 
но практичные советы, кото-
рые призваны помочь мо-
лодым людям лучше ориен-
тироваться и справляться с 
текущими вызовами. Здесь 
главным ключом к успеху 
Есимханов выделяет спо-
собность выстраивать долго-
срочную мотивацию.
«Я очень поздно начал 

заниматься спортом. Плава-
нием. Достаточно быстро из 
любительской секции пере-
шел в соревновательный вид 
спорта, марафонское пла-
вание, и за очень короткий 
срок добился очень серьез-
ных результатов. В частно-
сти, переплыл Гибралтарский 
пролив и Ла-Манш. Такое 
вовлечение требовало при-
нятия на себя очень серьез-
ных нагрузок. Я в какой-то 

момент начал задумываться 
о том, как все выстроить в 
своей голове для того, чтобы 
с этими нагрузками справ-
ляться и не отказаться от 
заданной цели. Мне удалось 
выработать некоторые прин-
ципы, которые можно при-

менять не только в спорте, 
но и в жизни.  
Мотивацию можно сфор-

мулировать как что-то сидя-
щее в вашей голове. То, что 
вам позволяет каждый день 
делать такие вещи, которые 
приводят к большим резуль-
татам. Мы говорим именно 
о долгосрочной мотивации, 
которая всегда внутренняя.
Бывает мотивация и внеш-

няя, когда вас «накачива-
ют». Допустим, вы прочли 
в соцсетях, что кто-то про-
плыл или пробежал сложную 
дистанцию. Или посмотрели 
фильм, в котором главный 
герой, прибегая к каким-то 
простым приемам, добился 
хорошей карьеры. Все, на 
следующий день вам захо-
телось пойти на тренировку 
или повторить другой «под-
виг». Это мотивация внеш-
няя — «накачка». Проблема 
в том, что внешняя мотива-
ция работает очень плохо, 
поскольку остается эффек-
тивной до того момента, 
пока сохраняется «накачка». 
Как только вы забываете тот 
самый фильм или когда со-
бытие перекрывается други-
ми действиями, вы бросаете 
дело.
Для того чтобы в долго-

срочной перспективе дей-
ствительно добиваться че-
го-то серьезного, нужно 
сформулировать у себя 
внутреннюю мотивацию. Не 
полагайтесь на внешние 
источники, полагайтесь на 
внутренние «да». Это первая 
рекомендация.
Вторая рекомендация. В 

формировании мотивации 
определите цель. Вам нужно 
очень четко понимать, ког-
да вы встаете в шесть утра 
на тренировку или когда вы 
занимаетесь карьерой и ра-
ботаете по 15 часов в сут-
ки, зачем вы это делаете. 
Это понимание должно быть 
сформулировано так, чтобы 
если вас в три часа ночи 
разбудить, вы четко могли 
ответить на вопрос «За-
чем?». У каждого человека 
своя цель: обеспечить детей, 
стать знаменитым, реализо-
вать мечту… Очень четкое, 
простое понимание.
Следующая рекомендация 

звучит так. Никогда себя 
ни с кем не сравнивайте. 
Сравнение с кем-то убивает 
мотивацию. Всегда найдется 
кто-то, кто будет лучше вас. 
Вы бежите вечером по пар-
ку, вас обгоняет какой-ни-
будь легко бегущий атлет, 
и сразу все падает, и сразу 
вам бежится хуже в этот мо-
мент. Почему? Потому что 
вы начали сравнивать. По-
тому что вы чувствуете, что 
вы не такой крутой, как он. 
Не нужно этого делать!
Существует очень важная 

и простая истина: ваше на-
чало — это всегда чья-то 
середина, ваша середина 
— это всегда чье-то начало. 
Поэтому не нужно никогда 
себя сравнивать ни с кем ни 
в худшую, ни в лучшую сто-
рону. Вы должны быть лучше 
себя вчерашнего. Вы сегод-

ня сделали немного больше, 
пробежали немного дальше, 
добились каких-то вещей 
опять-таки больше себя вче-
рашнего.
Следующий момент. Ставь-

те достижимые цели, но при 
этом каждая из них должна 

быть на 10 процентов боль-
ше вашей зоны комфорта. 
Цель должна вызывать не-
кое чувство неуютности, 
небольшое, а может быть, 
даже большое чувство стра-
ха. Только когда ваша цель 
у вас вызывает чувство 
страха, это настоящая цель. 
Это надо просто понять и 
запомнить.
Следующая рекомендация: 

подружитесь с собой. Лож-
ная, на мой взгляд, идея, 
которая заключается в том, 
что нужно преодолевать 
себя. В кино эта формула 
встречается сплошь и ря-
дом, когда ты из слабого 
превращаешься в сильного.
Идея о преодолении себя 

создает некий ложный дуа-
лизм, который предполагает, 
что есть некий слабый «ты», 
которого нужно преодолеть, 
и есть некий сильный «ты», 
который этим занимается. 
Что это создает? Это соз-
дает внутренний конфликт. 
Зачем нам внутренние кон-
фликты, когда мы говорим 
о долгосрочных целях? Не 
нужно преодолевать себя, 
подружитесь с собой. Вы 
уже поставили цель, вы уже 
круты.
Следующий момент. Начи-

найте сейчас. Не работает 
спорт с понедельника, не 
работает похудеть к лету, не 
работает начать с Нового 
года. Если вы приняли это 
решение, зачем ждать? Вы 
тратите время. А если вы 
решение не приняли, тогда 
и с понедельника, и с Ново-
го года у вас ничего не из-
менится. Начинайте сейчас. 
Это принципиально важная 
штука, которую всегда нуж-
но иметь в виду.
Дальше. Не нужно отвле-

каться на простые задачи 
вместо нужных. Очень мно-
гие люди, начиная работать 
над какими-то большими 
глобальными задачами, де-
лают простые вместо нуж-
ных. Приведу простой и по-
нятный пример.

Группа молодых ребят со-
бирается открыть свой биз-
нес. Есть, допустим, даже 
классная идея. Они скидыва-
ются деньгами и что делают 
в первую очередь? Аренду-
ют хороший красивый офис 
в классной части города с 

классным видом. Это и есть 
простая задача вместо нуж-
ной. Ведь на данном этапе 
им офис не нужен совсем, 
куда важнее искать инве-
сторов, клиентов, продавать 
продукт/идею. Зачем офис?
Еще один пример простой 

задачи вместо нужных. Вы 
собираетесь заняться бе-
гом, идете и покупаете себе 
самые дорогие кроссовки. 
Тоже простая задача вместо 
нужной. Если вы собирае-
тесь заняться бегом, то про-
сто бегите. Вам не нужны 
кроссовки профессиональ-
ных марафонцев. Возмож-
но, потом, через год, когда 
наберете форму и навыки, 
можно будет купить.  
Наверное, один из самых 

главных принципов сохране-
ния долгосрочной мотивации 
заключается в том, что нуж-
но получать удовольствие от 
того, что вы делаете. Если 
бы я не получал удоволь-
ствия от плавания, я бы Ла-
Манш не переплыл никогда. 
Важно находить какие-то мо-
менты, даже если задача не 
связана с кайфом. Большие, 
серьезные, долгосрочные за-
дачи, как правило, сопряже-
ны со страданием, но нужно 
все-таки искать какие-то ма-
ленькие моменты и от них 
получать удовольствие. Ко-
нечно, можно двигаться и 
на негативе, на стремлении 
всем все доказать, на обиде, 
злобе и т.д. Но гораздо про-
ще делать эти большие вещи 
на позитиве.
И последнее. Когда у вас 

есть большая долгосрочная 
цель, у вас всегда есть две 
опции. Одна — вам тяжело, 
сложно, вы отказываетесь. 
Вторая — вам тяжело, слож-
но, вы продолжаете. Филосо-
фия такова, что, если вы от-
казываетесь, вам в моменте 
будет немного хорошо, а по-
том долго будет очень пло-
хо. А если вы не отказыва-
етесь, вам в моменте будет 
плохо, а потом долго будет 
очень хорошо. Вот это, на 
мой взгляд, самый главный 
принцип сохранения долго-
срочной мотивации», — за-
ключил Есимханов.

ЭМОЦИИ — ТВОЙ ДРУГ 
И ВРАГ
Следующим спикером 

TEDx Caspian University был 
широко известный мастер 
ораторского искусства Лео-
нид Смехов, который озву-
чил достаточно острую тему 
«Как защититься от манипу-
лятора?». Спикер раскрыл 
основные признаки манипу-
ляции и предложил ориги-
нальные стратегии и методы, 
как им противостоять. 
Начал он с наглядного 

примера, который к тому же 
был и поучительным.
«По статистике, по иссле-

дованию, которое проводил 
Миддлберийский колледж 
штата Вермонт в 2019 году, 
почти 90 процентов повсед-
невных разговоров имеют 
признаки манипулирования. 
А именно 89,25 процента. 
Представляете, как много! 

АЛЕКСЕЙ МАЛЬЧЕНКО

УНИВЕРСАЛЬНОЙ ФОРМУЛЫ УСПЕХА НЕ СУЩЕСТВУЕТ, НО ЕСТЬ КЛЮЧИ, ОТКРЫВАЮЩИЕ К НЕМУ ДВЕРЬ
Каспийский университет сохранил традицию и ор-
ганизовал очередную уникальную конференцию, 
темы которой коснулись самых различных обла-
стей, затрагивающих вопросы всех возрастных 
групп и видов профессиональной деятельности

Как это точно было подсчи-
тано! Если, конечно, было…» 
— с иронией акцентировал 
спикер.
Короткое вступление было 

подкреплено презентацией, 
в которой те самые 89,25 
процента занимали большую 
часть экрана. Подвох оказал-
ся в том, что все эти цифры 
были вымышленными. Да, 
в Вермонте действительно 
существует Миддлберийский 
колледж, однако он не за-
нимается подобными иссле-
дованиями, а профилируется 
на преподавании языков.
«Почему такие сообщения 

выглядят правдоподобными? 
Во-первых, это точность. 
Во-вторых, они написаны 
крупно. В-третьих, они крас-
ные. Любой врач знает, что 
красная таблетка работает 
лучше, чем белая. Если бы 
я вам сказал, что амери-
канские ученые доказали, у 
вас бы возникло сомнение. 
А Миддлберийский колледж, 
штат Вермонт, в 2019 году… 
ошибиться, конечно, не мо-
жет. Высокая точность.
Именно так и выглядит 

один из способов манипули-

рования нами. Через визу-
ал. И это тот способ, кото-
рый мы с вами постоянно 
заглатываем, листая соци-
альные сети, интернет, идя 
по улице и видя билборды, 
глядя в телевизор», — кон-
статирует Смехов.
На самом деле, как бы мы 

ни сторонились слова «ма-
нипуляция», ее занимаются 
буквально все, причем с 
детства. Родители манипули-
руют детьми, дети манипули-
руют родителями. Мы мани-
пулируем друг другом.
«Это не хорошо и не пло-

хо. Это один из способов 
коммуникации. Почему ро-
дители манипулируют деть-
ми? Потому что маленькие 
дети не обладают достаточ-
ными знаниями, чтобы про-
анализировать то, что это 
может быть опасным. По-
чему ребенок манипулирует 
родителем? Потому что он 
ищет любой способ повлиять 
на источник всего в сво-
ей жизни. Кто-то торгуется, 
кто-то капризничает, кто-то 
подлизывается, кто-то мани-
пулирует. И тут все зависит 
от того, насколько родитель 
будет этому потакать.
Мы все манипулируем, 

и это нормально. Это ин-
струмент. Представьте себе 

молоток. Вы можете им 
построить скворечник, по-
чинить тумбочку, а можете 
пробить кому-нибудь голову. 
Молоток от этого не стано-
вится хорошим или плохим. 
Это инструмент. И манипу-
лирование — это тоже ин-
струмент. Но! Поскольку его 
часто используют в деструк-
тивном смысле, нам нужно 
уметь это распознавать и 
защищаться.
Смотрите, когда мы хотим 

кого-то в чем-то убедить и 
хотим это сделать открыто, 
мы используем аргумента-
цию, апеллируем к разуму. 
Мы логичны, и все, что го-
ворим, проверяем. Можно 
проверить наличие Миддл-
берийского колледжа в Вер-
монте? Да.
А вот манипулятор нахо-

дится на темной стороне и 
прибегает к другим спосо-
бам. Он использует эмоции, 
играет на наших страхах и 
слабостях. Делает так, чтобы 
мы не начали думать, при 
этом маскируя свои источ-
ники.
Если, допустим, я, исполь-

зуя аргументацию, говорю: 

«Друзья, надо прививаться 
от гриппа. Почитайте такие- 
то исследования…», вы про-
веряете и видите, что да, 
ученые доказали. А если 
я манипулятор и говорю: 
«Надо прививаться от грип-
па», а вы меня спрашиваете: 
«С чего вы это взяли?», то я 
отвечаю агрессией: «Глупый 
вопрос от умных людей», 
«Не ожидал, вы же взрос-
лые люди, такие вопросы 
задаете», «Ну вы подумай-
те сами. Неужели не дога-
дываетесь?». То есть здесь 
я не ответил на вопрос, не 
показал свои источники. Ма-
нипулятор будет без конца 
уходить — это и есть один 
из признаков манипулирова-
ния», — пояснил спикер.
Смехов подчеркнул, что 

манипулирование не может 
работать без стресса. Что-
бы человек перестал думать 
и анализировать, его нужно 
ввести в стресс. Для этого 
есть весьма примитивные 
инструменты: испуг, злость, 
радость и т.д.
«Человек в гневе очень 

управляемый и ведомый. 
Нас можно поставить в со-
стояние растерянности с 
помощью разрыва шаблона, 
какого-то неожиданного дей-
ствия. Нас можно сильно 

Ержан Есимханов

Психолог, писатель, поэтесса, телеведущая, сценарист, драматург, галерист, продюсер и бизнесвумен Карина Сарсенова

Афина Аманатиди

Оксана Киричок
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ

ВСЕ МЫ НЕМНОГО КИТАЙЦЫ

Человек — животное. Потому всю энергию для 
своей, даже самой высокогуманной, деятельности 
он, как и заповедано природой для всего разно- 
образия данных существ (фауны!), черпает через 
желудок. А так как человек вдобавок еще и венец 
всей животной эволюции, то, пользуясь своим по-
ложением, он… Жрет все и вся! Неслучайно один 
из величайших знатоков человечества русский 
историк В.О. Ключевский назвал человека вели-
чайшей скотиной. Ох, неслучайно…

Действительно, более меркантильно-всеядного 
существа, нежели мы с тобой, читатель, земля не 
знавала. Хотя, может быть, именно в этом и таятся 
причины нашего возвышения над всеми прочими 
тварями, гораздо более узкоспециализированными 
монофагами.

 Если пересчитать количество видов всяких 
меньших братьев, которыми пополняются утробы 
наших желудков, то самые страшные хищники, 
которыми блистала эволюция, всякие там тиранно-
завры-рексы и саблезубые тигро-львы, покажутся 
рядом со среднестатистическими представителями 
нашего племени просто недоразвитыми сопляка-
ми. Китайцы, наиболее высокоразвитая в гастроно-
мическом плане нация, с гордостью заявляют, что 
едет все, что движется (почти). Все, что ползает по 
земле (кроме трактора). Все, что летает в небесах 
(кроме самолета). Все, что плавает в воде (кроме 
подводной лодки). Возможно, благодаря такой все-
ядности китайцы в обозримой истории всегда со-
ставляли заметную часть прочего человечества.

Однако, положа руку на желудок, все мы в той 
или иной степени китайцы. Если к поедаемой нами 
фауне присовокупить еще и поедаемую нами фло-
ру, то в учебник по всемирной кулинарии можно со 
спокойной совестью включить полный курс школь-
ной зоологии и ботаники (а в последние годы — 
еще и химии).

И нечего по сему поводу сильно сокрушаться. 
Ханжеская природа моралистов, призывающих к 
отказу от животной пищи, всяким диетам и голо-
даниям, таится во многом в их собственных хро-
нических несварениях, язвах, острых гастритах и 
бурных излишествах во времена молодости. 

Когда вы слышите советы ученых, врачей и про-
чих посторонних, относитесь и к этому с пони-
манием. Как правило, нужную музыку науке за-
казывают те фирмы, которым важно возвеличить 
значение своей продукции. А ныне правят бал еще 
и многочисленные блогеры, природа которых зам-
кнута не на том, чтобы сказать что-то, а на том, что-
бы что-то сказать. 

Зато в интернете вы легко найдете любое аль-
тернативное суждение, которое придется вам по 
желудку гораздо больше. Хотите убедиться? Забей-
те в поисковик, к примеру, «польза кофе» и «вред 
кофе». На то и другое вы получите изрядную пор-
цию аргументов!

И кого слушать? Только себя самого. (В этом я 
убеждал читателя в одном из недавних номеров. 
«Штучный человек из общественной «уборной».) 
Важно опираться на то, чего хочет (и может) имен-
но твой, а не соседский организм. А тем более не 
полагаться на рекомендации, вкусы и рецепты «из 
ларца».

Думайте своим желудком! (Кстати, у тех же 
китайцев именно он в былые века считался вме-
стилищем разума.) В этом и состоит величайшая 
мудрость едока. Но важно не только, какими кало-
риями и с какой пропорцией микроэлементов на-
бивается утроба. Важны еще и те эмоции, которые 
порождает каждое таинство целования пищи (так 
говаривали древние египтяне). Собственно, в этом 
и состоит кардинальное отличие процесса энерге-
тического пополнения организма у всяких нераз-
умных тварей и у подобия Божьего. 

Качественная пища, обязательно хорошо приго-
товленная, обязательно принятая в соответственной 
атмосфере (а не проглоченная в нервной забегалов-
ке фаст-фуда) и главное — востребуемая организ-
мом именно в этот момент, — акт возвышающий, 
воспитывающий и гуманистический. Если уж кто-
то из меньших братьев пал жертвой твоего голода, 
то пусть эта жертва оправдается высокой целью 
дальнейшего прогресса человеческой эволюции.

Скудны те люди, которые не умеют вкусно го-
товить и красиво есть. Скудны те нации, которые 
возводят в ранг приоритетов быстрое питание. Со-
ветский Союз развалили не ЦРУ с Горбачевым, а 
общественные столовки, в которых продукты пи-
тания доводили до неперевариваемого состояния. 
Сегодня точно такая опасность висит над магдоно-
лизирующей Америкой. Страна, где не едят, а пита-
ются, в которой уже почти половина населения — 
ожиревшие, и где не видно прогресса в остановке 
процесса.

А каково голодному, спросите вы? А голодному 
тоже плохо. Если головной мозг зажравшегося ста-
новится придатком желудка, то желудок голодного 
становится вместилищем его мыслей. Сытый и го-
лодный — два главных персонажа на арене соци-
альной истории. В том числе и современной. Пока 
сытый примеривает на себя новый на размер боль-
ший костюм, голодный прилаживает к урчащему 
брюху пояс шахида.

Есть или не есть? Такой вопрос уместен в теа-
тре. Есть! Есть такая партия, которая, если ей до-
станется власть в планетарном масштабе, разом 
прекратит всю эту повсеместную каннибальскую 
мерзость. Это партия умеренных едоков, для кото-
рых каждый завтрак, обед или ужин — повод для 
умеренной радости. Маленький праздник. Медита-
тивное погружение в любовь. К себе и ближнему. 
Через желудок.  

обрадовать: «Поздравляю, 
вы выиграли…». Когда у нас 
начинают работать эмоции, 
мы утрачиваем способность 
логически мыслить, анализи-
ровать и относиться крити-
чески к тому, что видим и 
слышим.
Манипулятор либо стара-

ется вызвать у нас стресс, 
либо уже взять нас готовень-
кими в стрессовом состоя-
нии. Поэтому если к вам на 
улице подходят какие-нибудь 
шарлатаны с просьбой позо-
лотить ручку или что-нибудь 
вам рассказать в помощь, 
скорее всего, вы в этот мо-
мент будете в каком-то не 
очень хорошем состоянии. 
А они это считают, потому 
что вы плохо в этот момент 
анализируете.
Как не попадаться…
Первое. Если мы говорим 

об эмоциях, эмоции нужно 
убирать. Если у вас какая-то 
информация вызывает эмо-
циональный всплеск, вам не-
обходимо сделать так, чтобы 
эти эмоции вам не мешали. 
Как это сделать? Закрыть 
этот текст и не возвращать-
ся к нему какое-то время. 
Позже его актуальность 
для вас снизится. Неваж-
но — получили вы злобный 
комментарий в социальных 
сетях или какую-то инфор-
мацию. Не делайте ничего, 
пока вы не успокоитесь, по-
скольку в таком состоянии 
анализировать сложно.
Второе. Ищите источники. 

Если их нет, значит, это, 
скорее всего, фейк. Не нахо-
дите того, на кого ссылался 
автор… Вероятно, это тоже 
фейк. Проверяйте факты, 
сопоставляйте и делайте вы-
вод сами.
Теперь поговорим непо-

средственно о бытовом ма-
нипулировании. Как понять, 
что нами манипулируют? 
Первый и самый важный 
признак — внезапно по 
какой-то причине вы начи-
наете испытывать чувство 
дискомфорта. Вы не пони-
маете почему, но вам вдруг 
в диалоге становится неком-
фортно.
Примеры. Вас принуждают 

говорить что-то, о чем вы 
говорить не собирались. Пы-
таются узнать какие-то лич-
ные подробности. Вы вдруг 
оказались что-то должны. 
Вас подгоняют. Тот самый 
элемент стресса — «до кон-
ца акции осталось…».
Вас пытаются раскачать 

на эмоции. Вы не находи-
тесь в ресурсном состоя-
нии, а почему-то в диалоге 
с человеком начинаете ис-
пытывать какие-то эмоции. 
Не важно — радостные, 
негативные. Появляется не-
стабильность. Когда у вас 
появляется нестабильность, 
значит, вы начинаете хуже 
соображать. Поэтому эмо-
ции обязательно надо при-
водить в порядок.
Еще один признак манипу-

лирования, когда в вас на-
чинают сомневаться и вам 
надо доказать, что вы на са-
мом деле не такой плохой, 
как о вас сейчас думают. 
Как от этого защититься?
Первый способ. Если вы 

можете прервать диалог, в 
котором чувствуете себя не-
комфортно, лучше это сде-
лать. Если вы не можете его 
прервать, то должны дер-
жаться темы. Манипулятор, 
как правило, перекладывает 
фокус с темы на вас. Он на-
чинает говорить не о пред-
мете, а о вас, потому что вы 
для себя очень важны и тут 
же начинаете о себе что-то 
думать.
Пример. Вы разговарива-

ете о чем-то, и вдруг чело-
век говорит о том, что у вас 
между зубами что-то застря-
ло. Все, внимание сбито. Вас 
эта тема уже не беспокоит, 
вы начинаете думать, что с 
вами не так… Держитесь 
темы. «Мы сейчас говорим 
не о зубах, а вот об этой 
теме». Постарайтесь войти в 
состояние осознанности.
Если вам стало некомфор-

тно, задайте себе вопрос: 
«Что я сейчас чувствую?». 
Постарайтесь эти чувства 
для себя обозначить. И вто-

рой вопрос: «Почему я это 
сейчас чувствую?». Выйдя 
за пределы своих чувств, вы 
сможете их описать, осоз-
нать и управлять ими.
Еще один совет. Делайте 

паузы, особенно если вас 
подгоняют. Когда вы дела-
ете паузы, у вас есть воз-
можность думать. Если вас 
в этот момент начинают 
подгонять и говорят: «Что 
ты тормозишь, ну что, да-
вай быстрее», это манипу-
ляция. 
Конечно, манипулирова-

ние может быть и во благо. 
Допустим, если ваш близкий 
человек оказался в сложной 
ситуации и уже совсем отча-
ялся, говорит, что у него ни-
чего не получается, то, при-
бегая к манипуляции, можно 
ему помочь. Достаточно 
сфокусировать его внима-
ние на чем-то маленьком, 
на том примере, когда друг 
достиг успеха, даже если 
это была какая-то мелочь. 
Можно преувеличить значи-
мость, похвалить его… И это 
сработает. У него откроется 
второе дыхание, и тогда, 
возможно, он выполнит за-
дачу, которая прежде каза-
лась ему нереализуемой.
Манипуляция — инстру-

мент, а созидательными 
или разрушительными могут 
быть лишь цели и намере-
ния. Не позволяйте собой 
манипулировать», — заклю-
чил Смехов.

ДРАГОЦЕННЫЕ 
СОВЕТЫ
Почетным гостем и спике-

ром на конференции была 
писатель, психолог, продю-
сер и бизнесвумен Карина 
Рашитовна Сарсенова. В 
своем выступлении с темой 
«Стань счастливым! Инве-
стиции в человечность» она 
провела тонкую нить связи 
драгоценных камней и чело-
веческой сущности.
«Человеческие качества 

и мы с вами похожи на 
драгоценные камни. Каж-
дый неповторим. Считает-
ся, что каждый ограненный 
драгоценный камень имеет 
собственную стоимость, уни-
кальную и неповторимую, 
так скажем, технологическую 
карту и приравнивается к 
произведению искусства.
Как известно, у драгоцен-

ных камней есть три свой-
ства, три качества, по ко-
торым их оценивают. Это 
цвет, частота и размер. И 
здесь как раз та история, 
когда размер имеет значе-
ние. Чем крупнее камень, 
тем дороже. Точно так же 
у каждого из нас существу-
ет целый набор наших ка-
честв. Наше физическое 
тело является, грубо гово-
ря, материальным слепком. 
Как известно, у человека 
есть семь основных чакр, 
каждая из которых отвечает 
за работу наших внутренних 
систем.

На уровне первых трех 
чакр это наши желания и 
страхи. По системе Маслоу 
примерно три уровня сни-
зу-вверх. Это безопасность, 
стремление к размножению, 
еда, питье, общение, соци-
альное признание и прочее. 
За эти три чакры отвечает 
камень рубин.
Этот рубин может быть 

природным, который заро-
ждался в недрах планеты 
Земля в течение сотен мил-
лионов лет, а бывают руби-
ны поддельные. Точно так 
же у людей…
Просто стекло, пластик 

или синтетический рубин, 

выращенный в лаборато-
рии, не имеют ценности. 
То же касается и человека. 
Он может выглядеть хоро-
шо, но своим поведением 
или действиями показать 
свое истинное содержание, 
которое также может быть 
подделкой.
Здесь же расположены са-

мые пагубные зависимости. 
Наркологические, алкоголь-
ные, сексологические, зави-
симость от острых адренали-
новых ощущений и т.д. Вся 
эта суть сводится к тому, 
что у этих людей, к сожа-
лению, не усваиваются или 
недостаточно вырабатывают-
ся серотонин и дофамин. И 
именно они вызывают такие 
страшные болезни, как бо-
лезнь Паркинсона.
Главный вопрос, что с 

этим делать. Можно купить 
хороший настоящий рубин и 
его носить. Пусть он будет 
самого низкого качества, но 
настоящим. Кажется, что со-
вет на уровне бабки-гадалки 
с Зеленого базара. Так или 
не так? Проверьте. Он ра-
ботает!
Поднимаемся по нашим 

чакрам выше. Мы погружа-
емся в царство более высо-
ких чувств: сопричастности 
к большому красивому ис-
кусству, чувству радости от 
того, что мы можем сделать 
что-то хорошее другим лю-
дям. Здесь находится умо-
настроение благотворителей, 
меценатов. За все это отве-
чает замечательный камень 
изумруд.
Это самый древний ка-

мень, он древнее брилли-
анта. Самое лучшее ме-
сторождение изумруда 
находится в Колумбии, Юж-
ная Америка. Колумбийский 
изумруд, как и любой цвет-
ной камень, ценится за его 
уникальный цвет. Если рубин 
относится к группе более чи-
стых кристаллов, то изумруд 
феноменален по количеству 
минералогических вклю-
чений в свой состав. Этот 
камень имеет множество от-
тенков от неонового до поч-
ти черного. И в нем целое 
царство внутренней жизни и 
внутренних включений. 
Итак, на уровне, где у нас 

располагается срединная 
горловая чакра, эти чакры 
отвечают уже за словесную 
активность. Как мы знаем, у 
животных язык общения есть, 
необязательно он вербален. 
Это язык химии, запахов, 
феромонов, телодвижений.
Самый богатый язык, ко-

нечно, у людей. К сожале-
нию, не у всех, но у тех, кто 
много читает — точно. Поэ-
тому, если вы будете в себе 
развивать эти ваши насто-
ящие изумрудные качества: 
говорить не прямо в лоб, а 
так, чтобы вас человек по-
нял, не с позиции «ты», а с 
позиции «я», не с позиции 
«ты виноват», а «я бы хо-
тел, мне было бы приятно, 

и я тебя понимаю», то тогда 
вы будете всегда услышаны, 
будете на переговорах эф-
фективны в очень высокой 
степени. 
Есть множество мест, где 

добывают изумруды, но если 
вы приобретете замбийский, 
никогда не прогадаете. Мож-
но подобрать бюджетный 
вариант, он будет вам по-
могать оставаться более 
осознанным в вашей честно-
сти и к себе. Если мы будем 
честнее и добрее относиться 
в первую очередь к себе, 
позволять себе быть такими, 
какие мы есть, любить себя 
на этом изумрудном уровне, 

тогда наше благосостояние 
будет увеличиваться.
Следующий уровень — это 

уровень третьего глаза, где 
ключевым камнем является 
сапфир. Это уже уровень на-
шего разума. Самые высо-
кие гении, самые страшные 
злодеи рождаются именно на 
этом уровне. Здесь человек, 
находясь на этом высоком 
уровне, уже переходит план-
ку человека или нечеловека, 
и начинается аспект служе-
ния. На этот уровень просто 
так не попадают. Сейчас на-
силия в мире стало меньше. 
Представим Средневековье, 
где за любую провинность 
слуге могли отрубить руку 
или голову. Вряд ли сейчас 
какой-то директор может 
четвертовать, скажем, Ива-
нова за несвоевременную 
сдачу отчетности. Насилия 
стало меньше, но оно стало 
ярче, и хорошо, потому что 
благодаря этому мы можем 
ему противостоять.
Седьмая чакра находится 

где-то в полуметре над на-
шей макушкой, она соединя-
ет нас со Всевышним. Это 
соответственно чакра белого 
бриллианта. Как инвесторам 
будущего, посоветую брать 
бриллианты как минимум от 
одного карата высочайшей 
чистоты. Бесцветные белые 
бриллианты. Тогда они боль-
ше одного карата имеют ин-
вестиционную ценность. И, 
как ни странно, инвестици-
онную ценность имеют са-
мые небольшие бриллианты, 
которые ювелирами исполь-
зуются в обсыпке, то есть 
вокруг центрального камня. 
Связь со Всевышним. 

Именно на этой связи мы 
можем обрести подлинное 
счастье. Я хочу закольце-
вать выступление и сказать, 
что подлинная инвестиция — 
эта инвестиция, конечно же, 
в ваше счастье. Потому что 
только счастливый человек 
может дать, во-первых, это-
му миру те продукты, кото-
рые другие люди будут поку-
пать, чувствуя ваше счастье 
в них. Желая к нему бес-
сознательно приобщиться. 
Только такие продукты таких 
людей будут делать этот мир 
лучше, уменьшать в нем ко-
личество насилия. Только та-
кие счастливые люди будут 
дарить свое счастье другим, 
и у них будут счастливая се-
мья, счастливый коллектив, 
счастливые друзья, и все 
это будет распространяться 
кругами, как от камня, бро-
шенного воду. Я желаю вам 
быть счастливыми. И, как я 
говорю в передаче «Избран-
ный», оставайтесь с нами, с 
Каспийским университетом», 
— заключила Карина Раши-
товна. 
Благодаря серии увлека-

тельных выступлений выда-
ющихся докладчиков зрители 
узнали о скрытых факторах, 
личных историях и иннова-
ционных стратегиях, которые 
способствуют достижению 
успеха. TEDx Каспийского 
университета завершился, но 
впереди нас ждут новые со-
бытия, а это говорит о том, 
что сохраняется возмож-
ность получать инструменты 
личностного роста и саморе-
ализации.

Алексей Мальченко
Фото Талгата Галимова 
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ВЕРСИЯ 
АВАНТЮРИСТА
В 1895 году в Париже на 

французском языке вышла 
книга «Неизвестные годы 
Христа» журналиста Николая 
Нотовича. Она родилась как 
результат поездки автора в 
конце 1880-х по Северной 
Индии и Гималаям, где по-
сле перелома ноги Нотович 
на полтора месяца застрял 
в горном монастыре. Там 
путешественника не только 
вылечили, но и рассказали 
ему об отроке Иисусе, при-
шедшем в местные края с 
запада по Шелковому пути с 
купеческим караваном. 
До возвращения на роди-

ну Иисус якобы именно в 
Индии и на Тибете учился 
и проповедовал среди бед-
ноты, почитавшей его как 
святого Иссу. Буддийский 
лама-врачеватель подкрепил 
рассказ, показав Нотовичу 
манускрипты, копии более 
древних записей. Благодаря 
своему переводчику-секрета-
рю Нотович записал отрывки 
из документов.
Вернувшись в Европу, Но-

тович поделился этой инфор-
мацией с влиятельным кар-
диналом Ротелли, предлагая 
как можно скорее ее обнаро-
довать. Ответ поразил журна-
листа: оказывается, Ватикан 
давно располагает десятками 
(!) древних манускриптов, 
привезенных европейскими 
миссионерами из Аравии, 
Египта, Индии, Китая и дру-
гих стран, о жизни Иисуса — 
Иссы на Востоке. Опережая 
недоумение Нотовича тем, 
почему же эта информация 
остается под спудом, Ротелли 
как бы невзначай участливо 
поинтересовался не испыты-
вает ли собеседник недостат-
ка в деньгах. В них Нотович 
нуждался, но не принял на-
мек и ушел в расстроенных 
чувствах.
После первого выхода 

книги она и ее автор под-
верглись в Европе уничи-
жительной критике. В част-
ности, индолог Леопольд 
фон Шредер назвал книгу 
«большой жирной ложью». 
Корректнее выразился ав-
торитетный филолог и вос-
токовед конца XIX века 
Фридрих Макс Мюллер: 
«Принимая как должное, 
что М. Нотович джент-
льмен, а не лжец, мы не 
можем отделаться от мыс-
ли, что буддийские монахи, 
должно быть, шутники, ко-
торым нравится мистифи-
цировать любознательных 
путешественников, и что 
М. Нотович слишком легко 
стал жертвой их шуток».
До третьего десятилетия 

ТАЙНА ЗЕМНОЙ 
МОЛОДОСТИ ХРИСТА

ХХ века так и восприни-
мались «Неизвестные годы 
Христа» в научном мире. 
Но в 1922-м британский 
ученый Свами Абхедананда, 
в 1925-м российский фило-
соф Николай Рерих (оба по-
бывали там же, где и Но-
тович), а позднее и другие 
исследователи подтвердили 
главную информацию книги. 
«Я всегда знал, что Иисус 
был в Индии», — цитируют 
многие источники Рериха, 
сильно удивившего личное  
окружение.
Немаловажный вопрос: по-

чему книга впервые издана 
в Париже, а не на родине 
Нотовича в России? Дело в 
том, что еще до вояжа на 
Восток журналист успел за-
работать дурную репутацию. 
Кем только ни клеймили 
православного еврея Ното-
вича: самозванцем, выда-
вавшим себя за русского 
аристократа, агентом цар-
ской охраны, иностранным 
шпионом и прочими неле-
сными эпитетами. Из них са-
мый мягкий — авантюрист. 
Поэтому Нотович обращался 
за содействием к кардиналу 
Ротелли, а русский перевод 
книги с французского, допол-
ненный автором возражени-
ями европейским критикам, 
вышел в Санкт-Петербурге, 
по разным источникам, лишь 
в 1906 или 1910 годах.

ВМЕСТО ПАПЫ 
РИМСКОГО ОТВЕТИЛ
ИСТОРИК
В майском номере за 

1999 год журнал «Ого-
нек» опубликовал откры-
тое письмо Папе римскому 
Павлу II тележурналиста 
Сергея Алексеева, работав-
шего собкором Гостелерадио 
СССР в Индии. Со ссылкой 
на книгу Нотовича и других 
авторов, не отвергавших с 
порога информацию об ин-
до-тибетском периоде зем-
ной жизни Иисуса, Алексеев 
спрашивал: «Почему же Ва-
тикан до сих пор скрывает 
от верующих и мирян, что 
Иисус полжизни провел на 
Востоке — в Индии? (…) И 
откуда у Вас право кормить 
людей историей о Нем, как 
манной кашей — с ложечки, 
дозируя ее, не давая самим 
во всем разобраться?». Ва-
тикан не ответил.
В июле 1999 года «Огонек» 

предоставил слово россий-
скому историку и автору не-
сколько книг о христианстве 
Якову Кротову, который, в 
частности, писал: «Дорогие 
читатели! Неужели вы до сих 
пор верите, будто Джордано 

Бруно сожгли за невинные 
рассуждения об астрономии, 
а не за то, что он случайно 
ознакомился с биографией 
Христа из папского архива? 
Очень интересная биогра-
фия. Там, в частности, объ-
яснялось, что Христос был 
сыном княжны Евфросинии 
Полоцкой (XII век, преподоб-
ная Евфросиния закончила 
свои дни в Иерусалиме, по-
читается Грекокатолической 
и Православной церквями.  
— А.Ж.), покинул дом в по-
исках смысла жизни, под 
именем Афанасия Никити-
на дошел до Индии, а умер 
в Москве от ран, получен-
ных на Куликовом поле... 
Подлинная автобиография 
Иисуса сохранилась в двух 
экземплярах: один — в Ва-
тикане, в скверном переводе 
на аккадский язык, написан 
клинописью, а другой, на 
чистом церковнославянском 
языке, заперт в сейфе в 
российском Государственном 
архиве древних актов на 
Большой Пироговке. Катего-
рически требует сохранения 
тайны Московская Патриар-
хия: специально отобранные 
монахини денно и нощно 
следят, чтобы рукопись оста-
валась за семью печатями... 
О существовании этого ма-
нускрипта знают все наши 
крупнейшие ученые, в его 
содержание посвящают каж-
дого нового властителя Рос-
сии, но никто не решается 
предать этот секрет огласке. 
Сожгут еще заживо!..».
Ирония над омоложением 

Иисуса на 12 веков и его 
«залегендированием» под 
именем тверского купца и 
путешественника, родившего-
ся после Куликовской битвы, 
понятна. Но на фоне злона-
меренных попыток исказить 
историю Христа и христиан-
ства Кротов оценивает откры-
тое письмо Алексеева добро-
душно. Оно, пишет историк, 
«не раздражает, а скорее 
трогает бескорыстным пафо-
сом, жаждой найти «настоя-
щего Христа», простодушной 
уверенностью, что «манус-
крипты не могут лгать».
Уже серьезно Яков Кро-

тов подчеркивает: «Как ря-
довой читатель «Огонька» 
скажу: Иисус похож на че-
ловека не тем, что он «луч-
ший из людей», примерный 
ученик и потому великий 
Учитель. Иисус вообще не 
похож на человека. Иисус 
— Человек. Потому и не 
любят отличников, что зна-
ния иногда вытесняют в них 
человека, остается лишь 
«похожесть».
В начале XXI века Сергей 

Алексеев снял трехсерийный 
документальный телефильм 
«Потаенные годы Иисуса», 
повторяющий версию Ното-
вича и в 2003 году показан-
ный Первым каналом РФ. 
Картина вызвала резкое 
неприятие провинциальных 
священников Русской пра-
вославной церкви (РПЦ) и 
верующих вплоть до требо-
ваний запретить фильм. 

ОТ СКАНДАЛА 
ДО ЗАПРЕДЕЛЬНОЙ
ФАНТАСТИКИ
Среди аргументов запрета 

мини-сериала Алексеева было 
и письменное возмущение 
игумена Екатеринбургской 
епархии Димитрия (Байбако-
ва) тем, что «скандальный 
фильм Мартина Скорсезе 
«Последнее искушение Хри-
ста», собравший пикеты (про-
тестные. — А.Ж.) верующих у 
Останкино, — просто детский 
лепет по сравнению с кощун-
ством в сериале».
Характеристика работы 

мэтра американского кино 
«детским лепетом» в срав-
нении с документалистикой 
Алексеева некорректна уже 
хотя бы потому, что «По-
следнее искушение Христа» 
по роману греческого писа-
теля Никоса Казандзакиса  
— художественный фильм. 
Он вызвал несопоставимо 
более громкий и долгоигра-
ющий скандал, чем «Неиз-
вестные годы Христа». Еще 
до выхода «Последнего ис-
кушения…» в 1988 году его 
съемки неоднократно пыта-
лись сорвать. Прокат филь-
ма в США встретил отказ 
его демонстрировать более 
чем тремя тысячами амери-
канских кинотеатров. Скор-
сезе обвиняли в мыслимых 
и немыслимых грехах вплоть 
до порнографии, хотя ее и 
близко не усматривали про-
фессиональные кинокритики 
и другие эксперты, в том 
числе российские.
Злую шутку с фильмом 

сыграло активное и возму-
тившее многих вмешатель-
ство верующего католика 
Скорсезе в сюжет и смысл 
Священного писания. Доста-
точно сказать, что в картине 
взрослый Иисус после мно-
гочисленных перипетий (в 
том числе чудесного спасе-
ния от смерти на кресте де-
вочкой-ангелом) женится на 
блуднице Марии Магдалине. 
С ней он обретает семью и 
детей, а после кончины Маг-
далины берет в жены двух 
сестер одного из персонажей 
Библии. А Иуда — в первую 
очередь близкий друг и лишь 
затем ученик Иисуса, но во-
все не предатель.

Проходит долгая жизнь, у 
ложа состарившегося и уми-
рающего Иисуса собирают-
ся его убеленные сединами 
ученики. Не кто-нибудь, а 
Иуда называет учителя пре-
дателем и трусом за то, что 
он выбрал мирскую жизнь. 
И намекает, что девочка-ан-
гел, спасшая его, была на 
самом деле Сатаной. Только 
финал позволяет лишь дога-
дываться, что 99 процентов 
картины — грезы-искушения 
Иисуса. Последние кадры: 
распятый на кресте Иисус 
из последних сил шепчет: 
«Свершилось», улыбается и 
умирает.
Провалившееся в прокате 

и до сих вызывающее осу-
ждение церкви и верующих, 
«Последнее искушение…» 
получило несколько номина-
ций на международных кино-
фестивалях, в том числе за 
лучшую режиссуру, но наград 
не обрело. По сообщениям 
зарубежных СМИ, в прошед-
шем апреле Скорсезе мог 
начать съемки нового худо-
жественного фильма с рабо-
чим названием «Жизнь Иису-
са» по одноименному роману 
1973 года классика японской 
литературы Сюсаку Эндо. 
Наученный горьким опытом 
«Последнего искушения…», 
Скорсезе запретил творче-
скому коллективу будущей 
картины распространяться о 
ее подробностях. В СМИ про-
сочилась лишь информация, 
что действие фильма перене-
сено в начало XXI века.
Еще к одной версии зем-

ной жизни Иисуса приложил 
руку уроженец Восточного 
Казахстана, бывший первый 
министр печати и информа-
ции РФ и глава комиссии по 
рассекречиванию советских 
архивов Михаил Полторанин. 
В видеобеседах с журнали-
стом Андреем Карауловым в 
2020-х годах Полторанин рас-
сказал, как в начале 1990-х 
ему удалось побывать в ар-
хивных подвалах Ватикана.
Попасть туда и озна-

комиться с манускрипта-
ми, проливающими свет на 
земную молодость Иисуса, 
Полторанину удалось якобы 
благодаря договоренности: 
Москва не обнародует пере-

данные СССР итальянскими 
коммунистами после казни 
Муссолини серьезные до-
кументы о сотрудничестве 
Католической церкви с гит-
леровским режимом (эти бу-
маги Ватикан просил отдать), 
а Ватикан допускает в свои 
архивы российского пред-
ставителя, которым и стал  
Полторанин.
Со ссылкой на древние 

рукописи, переводимые в 
Ватикане лично и, возмож-
но, устно для Полторанина с 
итальянских подстрочников, 
Михаил Никифорович сооб-
щает, что Иисус действитель-
но существовал и был очень 
талантливым человеком. Но 
его родила якобы не Дева 
Мария, а азиатская женщи-
на по имени Мариям. Она 
и Иисус — Исса, по словам 
Полторанина, провели часть 
жизни и покинули бренный 
мир на северо-западе терри-
тории современного Китая, 
где и похоронены. Кто же 
тогда отец Иисуса и кто при-
нял смерть за грехи челове-
ческие на Голгофе, а затем 
был воскрешен Господом? 
Полторанин умалчивает. Бо-
лее того, он считает, что 
Иисус, как и человечество, 
— бесконечно далекий уже 
по историческим меркам по-
томок экипажей звездолетов, 
прибывших на Землю из со-
звездий Ориона и Сириуса.

***
Приведенные и другие ин-

терпретации земной молодо-
сти Христа вплоть до самых 
невероятных лишь осложняют 
вопрос, где же он все-таки 
был и чем занимался пол-
жизни. Думается, христиан-
ские церкви не горят желани-
ем публично вдаваться в эту 
проблему по одной простой 
причине. Каким бы обидным 
это ни показалось кому-то, 
но церковь не считает свою 
паству и мирян созревшими 
для спокойного осмысления 
возможной закрытой инфор-
мации о Христе. Иначе го-
воря, современное духовное 
(или бездуховное, это уж как 
кто считает) состояние чело-
вечества совершенно непред-
сказуемо в том, какой будет 
его реакция на истину. Всему 
свое время.
     

Сегодняшний печатный выпуск «Нового по-
коления» совпал с православной Страстной 
пятницей — днем, когда, согласно Библии, был 
распят на Голгофе Сын Божий. Его земная 
жизнь с рождения до 12-13 и с 30 лет до казни 
и воскрешения в 33 года подробно описана в 
Новом Завете. Но где был и чем занимался Ии-
сус в юности и молодости в течение 17-18 лет 
— белое пятно во всех христианских религиоз-
ных источниках

АНДРЕЙ ЖДАНОВ

НЕПОЗНАННОЕ. 
ЧУДЕСА 
В РЕЛИГИИ

Почему Библия начинается фразой: «В на-
чале было Слово»? Помогает ли молитва? 
Существуют ли ангелы и демоны? Всего три 
вопроса из множества, ответы на которые 
пытается найти наука. Однако не выходит 
за рамки гипотез. А миллионы верующих 
уже века, не заморачиваясь, просто верят 
в том числе в чудеса. Мы отобрали те из 
них, которые могут претендовать на самые 
загадочные явления, связанные с христиан-
ством 

Явление Девы Марии (Богородицы), ма-
тери Иисуса Христа. На протяжении веков  ее 
оживший  образ  видели  по  всему  миру.  Наи-
больший  резонанс  в  обществе  вызывали  явле-
ния Девы Марии на мексиканском острове Гва-
делупе (1531 год), в Париже (1830), Ла Салетте 
(1846)  и  Лурде  (1858)  во  Франции,  польской 
деревне  Гетшвальд  (Гитерцвальд)  (1877),  пор-
тугальском  городе  Фатиме  (1917).  Эти  случаи 
обычно  сопровождались  музыкой  и  пением, 
звучащими  с  небес,  чудесными  исцелениями, 
свечением,  сверхчувствительным  восприятием 
и единением наблюдателей.
В  1968  году  явление Девы Марии  якобы  даже 

было  зафиксировано  на  пленку  в  Зейтуне,  при-
городе  столицы  Египта  Каира.  Самое  известное 
из  относительно недавних  явлений Девы Марии 
произошло в 1981 году в селении Меджугорье в 
Боснии и Герцеговине. 
Во  время  явлений  Богородица  якобы  предска-

зывала будущее. Наиболее известными являются 
ее Фатимские пророчества. Скептики считают эти 
видения  массовыми  галлюцинациями,  тогда  как 
другие исследователи ищут объяснение этим фе-
номенам в инопланетном влиянии.  

Явление ангелов. Изданы сотни, если не тыся-
чи, книг, рассказывающих о встречах с существа-
ми,  которых  верующие  называют  ангелами.  Их 
описывают то как столп яркого света, то с крылья-
ми,  то без них,  то как  внешне божественно кра-
сивых или вполне обыкновенных людей, от кото-
рых, однако, исходят незримые волны силы, добра 
и  умиротворения.  Почти  всегда  они  появляются 
в  особо  критических  ситуациях,  когда  человек 
крайне нуждается в помощи, но уже не ожидает 
ее. Например, на краю гибели от сил извне или на 
грани суицида.

Ковчег Завета. В  Ветхом  Завете  описан  по-
золоченный  сундук,  который  сыны  Израилевы 
построили по указанию Господа, чтобы хранить 
в  нем  скрижали,  на  которых  начертаны  десять 
заповедей.  Более  того,  Бог  якобы  сказал Мои-
сею: «Там Я буду открываться тебе и говорить с 
тобою над крышкою, посреди двух херувимов, 
которые  над  ковчегом  откровения,  о  всем,  что 
ни  буду  заповедывать  чрез  тебя  сынам  Израи-
левым».  Воины  брали  с  собой  эту  священную 
реликвию в походы и битвы, так как она якобы 
обладает невероятной силой, всякий, кто ею об-
ладает, властвует над миром. 

Святые мощи.  Это  останки  святых,  которые 
служат  объектом  религиозного  почитания  и  чу-
десным  образом  не  подвержены  тлению.  Они 
выставляются  на  всеобщее  обозрение  в  христи-
анских храмах и святынях. В православном мире 
это мощи святых Иоанна Предтечи, Сергия Радо-
нежского, целителя Пантелеймона, в католицизме 
— мощи Клары Ассизской, Венсана де Поля, бла-
женной Имельды Ламбертини и многих других. В 
1558 году возникла необходимость в перезахоро-
нении останков блаженной Маргариты из Мето-
лы, потому что гроб частично сгнил. Когда из него 
извлекли останки, очевидцы были поражены: под 
истлевшей одеждой тело Маргариты сохранилось 
идеально, на нем не было и следа тлена. 

Мироточение и кровоточение. Они периодиче-
ски появляются на статуях, иконах и других изо-
бражениях Иисуса Христа, Девы Марии и святых. 
Число таких объектов с каждым годом растет и не 
поддается подсчету. Мироточат и кровоточат как 
древние реликвии-оригиналы, так и копии, выпу-
скаемые полиграфическими фабриками. Одно из 
самых известных подобных изображений — ико-
на Христа в церкви Рождества Христова в Вифле-
еме, расположенной над местом предполагаемого 
рождения Сына Божьего. На иконе его глаза исто-
чают красные (кровавые?) слезы.
Среди  других широко  известных  аналогичных 

икон «Плачущая Мадонна» в канадском Торонто и 
источающий оливковое масло «Лик Христа» в Ан-
тиохийской православной церкви Святой Марии 
в австралийском Сиднее. Скептики подозревают, 
что во всех случаях имеет место фальсификация, 
поскольку  многочисленные  научные  исследова-
ния пока не дают определенного результата. Это 
делает мироточение одним из самых загадочных 
религиозных явлений.

Стигматы. Среди  спорных  чудес  христиан-
ской  церкви  также  стигматы  —  кровоточащие 
болезненные раны, чаще всего появляющиеся на 
человеческих ладонях и  ступнях,  через  которые, 
по преданию, Христос был пригвожден к кресту 
в  Страстную  пятницу  на  горе  Голгофе.  Первым 
случаем считается появление стигматов у Святого 
Франциска Ассизского в 1224 году. Самый извест-
ный стигматик последних лет — Святой Пио из 
Пьетрельчины  (коммуна  в  итальянской  провин-
ции Беневенто), до канонизирования Папой Иоан-
ном Павлом  II  в  2002  году известный  как падре 
Пио, монах-капуцин.
Многие  непризнанные  стигматики  были  об-

манщиками.  Они  сами  наносили  себе  раны. 
Даже  падре  Пио  подозревали  в  том,  что  его 
раны — результат действия разбавленного рас-
твора  кислоты.  Бытующее  в  науке  и медицине 
объяснение  стигматов —  редкое  психосомати-
ческое заболевание, вызываемое запредельной, 
фанатичной верой.

Андрей Жданов
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Позитивная терапия необходима всем, в том 
числе тем, кто оступился и получил срок. Что 
может быть лучше животных? Только общение 
с  ними.  Поэтому  контактный  зоопарк  перио-
дически посещает места не столь отдаленные. 
Вот  и  на  этот  раз  визит,  казалось  бы,  самых 
обычных  животных  вызвал  ажиотаж  среди 
обитателей учреждения. 
«Пришли люди разных возрастов. Они были 

довольные,  радовались  как  дети.  Наше  посе-
щение этого учреждения не впервые. Поэтому 
мы  будем  в  дальнейшем  также  приезжать.  В 
учреждении считают, что это поможет внутрен-
ней  трансформации. Чтобы,  отбыв наказание, 
люди вернулись на волю неозлобленными», — 

Терапия добром за колючей проволокой
говорит директор контактного зоопарка Вик-
тория Карабельникова.
Когда  дни  похожи  один  на  другой,  яркая 

картинка,  состоящая  из  пушистых  зверей, 
— лучшее воспоминание на несколько дней. 
Так что желающих посмотреть на живность 
пришло много. На лицах — улыбки, которые 
никто не  таит. Столько положительных  эмо-
ций в колонии давно не было. И осужденные 
признают,  что  подобная  разрядка  снижает 
нервное напряжение. Представители контакт-
ного зоопарка рассказали про происхождение, 
питание  и  место  обитания  каждого  зверька. 
Осужденные смогли пообщаться с ними.
«Когда  осужденные  контактируют  с  живот-

ными, они начинают немного впадать в детство, 
вспоминать дом, близких, и у них повышается 
жизненный тонус. Они начинают вспоминать о 
доме и думать об освобождении, а также все это 
положительно действует на их  эмоциональное 
состояние», — уверена старший инспектор-пси-
холог учреждения № 46 Гульмира Игизбаева.

В следующий раз планируют удивить мест-
ную публику… пауками. К слову, в прошлом 
году  в  колонии  максимальной  безопасности 
появился  собственный  живой  уголок.  Пер-
выми его обитателями стали морская свинка 
и хомяки, которых подарили владельцы кон-
тактного зоопарка.
Как известно, терапия животными — про-

веренный метод лечения как тела, так и души. 
Осужденные этой колонии периодически де-
лают будки для бездомных собак из местных 
приютов. Подобная практика существует и в 
колониях Караганды. Труд, как известно, об-
лагораживает, а добрые дела лечат душу.
Год назад руководство той же колонии раз-

решило одному из осужденных встречу с его 
собакой. С такой необычной просьбой к руко-
водству учреждения обратилась его супруга. 
«С такой просьбой к нам обратились впер-

вые.  Конечно,  согласовали  с  руководством 
воинской части. Осужденный отбывает нака-
зание за причинение вреда здоровью. Мы при-

няли решение, что такая встреча благоприятно 
повлияет на заключенного, и организовали им 
краткосрочное свидание», — рассказывает заме-
ститель начальника учреждения Марат Галиев. 
По словам жены осужденного, собаке по клич-
ке  Дора  почти  год.  Ее  взяли  щенком,  и  она 
очень привязалась к хозяину. Но когда того по-
садили, она стала его ждать. Подбегает к двери 
при  каждом  шорохе.  В  общем,  встреча  была 
необходима обеим сторонам. Дора провела со 
своим хозяином ровно два часа. И, как замети-
ли сотрудники колонии, не слазила с его рук и 
очень не хотела уходить.
В  одной  из  западных  стран  есть  практика: 

заключенным  привозят  неизлечимо  больных 
животных. Как  правило,  это  кошки  и  собаки. 
И те, отбывая свой срок, ухаживают за ним и 
наблюдают, как жизнь в них медленно гаснет. 
Это делается для  того, чтобы пробудить даже 
в самых жестоких людях чувство сострадания. 

Марина Попова, Павлодар

Кадр из фильма «Последнее искушение Христа» (1998, Канада — США)

Контактный зоопарк приехал в павло-
дарскую колонию. Шиншиллу, хорьков, 
хомяков, попугаев и другую живность 
привезли в исправительное учреждение, 
где отбывает наказание более 600 чело-
век за преступления небольшой тяжести
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РАВНЕНИЕ 
НА АТЛАНТОВ

МАЛО ПОДОБРАТЬСЯ 
К ЭВЕРЕСТУ, НУЖНО ДОЖДАТЬСЯ 
ЕГО СНИСХОДИТЕЛЬНОСТИ 

Экспедиция Kazakh Everest Team на Эверест 
продолжается, некоторые участники сложно 
переносят высокогорную акклиматизацию, но 
продолжают активные тренировки

Участники экспедиции Kazakh Everest Team возоб- 
новили высокогорные ледовые тренировочные за-
нятия после успешного восхождения на Айленд-пик 
(6186 метров) на позапрошлой неделе. Группа ка-
захстанских альпинистов совершила боевую вылаз-
ку в направлении ледника Кхумбу, линия которого 
общей протяженностью 22 километра проходит на 
высоте 5700 — 5900 метров. По всей протяженно-
сти ледника встречаются сераки (ледяные зубья и 
столпы. — Прим. редакции) высотой до 20-30 ме-
тров. Тренировки включают в себя переходы через 
трещины и разломы с использованием лестниц, ве-
ревок и другого альпинистского инвентаря. На фо-
тографиях, присланных членами команды, видно, 
насколько сложны и опасны участки, находящиеся 
в заоблачных высотах. 

Напомним, что накануне участники экспедиции 
спустились в базовый лагерь (5350 метров) после 
штурма своей первой серьезной высоты — аккли-
матизационного восхождения на Айленд-пик. Туда 
взошли наши горовосходители — руководитель экс-
педиции Максут Жумаев и Анар Бурашева, которых 
сопровождал местный гид из шерпов. Остальные 
участники, которые были в составе экспедиции вна-
чале, по решению Жумаева были отправлены обрат-
но с высоты менее 6000 метров по причине плохого 
самочувствия, чтобы избежать непредвиденных си-
туаций, угрожающих здоровью. Они благополучно 
вернулись в промежуточный лагерь.

За время своего нахождения в Гималаях и по всему 
маршруту следования участники команды получили 
дополнительные необходимые физические нагрузки 
и определенное время для акклиматизации на боль-
шой высоте. Однако стоит отметить, что усталость и 
отсутствие сил являются характерным проявлением 
горной болезни, связанной с реакцией организма 
на дефицит кислорода на больших высотах. Людям 
требуется разное время, чтобы приспособиться к не-
простым условиям. Несмотря на подготовленность 
участников, высота и связанная с ней горная болезнь 
дают о себе знать.

По словам Максута Жумаева, члены экспедиции 
предполагали, что адаптация к экстремальному 
высокогорью будет для них сложной. И процесс 
акклиматизации проходит непросто — гипоксия 
с присущими симптомами — головной болью, 
кашлем, местами рвотой и отсутствием аппетита 
и сил. Руководитель экспедиции говорит, что это 
если и не самая обычная картина, то очень часто 
встречающаяся на такой высоте и в таких условиях.

«Команда привыкает к аномально холодной тем-
пературе, особенно по ночам. Рацион питания в ба-
зовом лагере отличный, отвечающий всем нуждам 
организма. Он включает мясо как источник белка, 
овощи, согревающие напитки. Несмотря на опреде-
ленные сложности, я считаю, что члены экспедиции 
готовы к дальнейшим нагрузкам и восхождениям», 
— отмечает Максут Жумаев.

Наши участники имеют при себе необходимые 
медикаменты, облегчающие симптомы недомога-
ний. В базовом лагере работают местные врачи, 
которые контролируют состояние участников всех 
экспедиций.

Представители Kazakh Everest Team остаются 
крепки духом и полны решимости продолжать 
экспедицию. Они рассчитывают, что за время тре-
нировок в базовом лагере общее состояние ста-
билизируется и они вскоре так или иначе адапти-
руются к данным высотам. Морально-волевые 
качества играют ключевую роль в восхождениях 
и тренировках.

«Меня очень подбадривает присутствие в базовом 
лагере альпинистов, как я их называю, атлантов, у 
которых за плечами опыт восхождения на 14 вось-
митысячников без кислорода. Одним из них явля-
ется и наш Максут, с которым нам очень повезло! 
Присутствие этих альпинистов подбадривает и все-
ляет уверенность в том, что у меня все получится!» 
— говорит Анар в своих голосовых сообщениях.

На данный момент погодная обстановка в базовом 
лагере сложная. Не все заявленные экспедиции из 
других стран достигли базового лагеря в полном со-
ставе. Со значительной задержкой в расписании из-
за погодных условий прибыла в лагерь I (6100 ме-
тров) команда шерпов, перед которой стоит задача 
провесить маршрут через ледник Кхумбу к лагерю 
II (6400 метров). Из-за плохой погоды есть серьез-
ный риск того, что многие экспедиции, находящие-
ся сейчас в Гималаях, в том числе и Kazakh Everest 
Team, будут вынуждены сдвигать тайминг подъема 
до лагеря II.

Команда обещала информировать о своих планах 
и сообщать о текущей обстановке по мере наличия 
связи. В базовом лагере вместе с участниками экс-
педиции продолжает находиться бригада видеоопе-
раторов, которая снимает фильм о всех перипетиях 
штурма отважной командой казахстанцев самой вы-
сокой точки планеты — пика Эверест.

Алексей Мальченко
Фото Kazakh Everest Team
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БОЛЬШАЯ 
КОНКУРЕНЦИЯ 
ЗА КАПИТАЛ
Камиля Аскарбекова, 

старший менеджер депар-
тамента по привлечению 
инвестиций администрации 
Международного финан-
сового центра «Астана» 
(МФЦА), сертифицирован-
ный финансовый аналитик, 
констатировала, что в со-
временных геополитических 
реалиях привлечение инве-
стиций в экономику услож-
нилось во всем мире. 
«За капитал идет большая 

конкуренция. У Казахстана 
как развивающейся страны 
есть потребность удвоить 
усилия в этом направлении. 
У нас есть преимущество 
— удобное географическое 
положение, поскольку стра-
на — ключевое звено на 
Шелковом пути, соединяет 
Европу и Азию. Мы играем 
роль транзитной страны, и 
сейчас наша роль как ни-
когда актуальна. 
Главные условия для при-

влечения инвестиций — по-
литическая стабильность, 
стабильность законодатель-
ства, эффективность гос- 
управления на территории 
всей страны. 
Сегодня у зарубежных ин-

весторов растет интерес к 
развитию зеленой энерге-
тики. Но все еще остаются 
привлекательными черная и 
цветная металлургия, неф- 
техимия, нефтепереработка, 
аграрный сектор.
В Казахстане для при-

влечения крупных инвест-
проектов в приоритетных 
отраслях стоимостью око-
ло 50 миллионов долларов 
США действует Соглашение 
об инвестициях, которое 
предоставляет стабильность 

ПОТРЕБНОСТЬ 
УДВОИТЬ УСИЛИЯ

законодательства в тече-
ние 25 лет. Отбор проектов 
ведется по принципу наи-
большего экономического 
эффекта для развития от-
расли с предоставлением 
индивидуальных условий и 
установлением встречных 
обязательств для инвестора 
в обмен на преференции от 
государства.
С 2022 года в стране 

введен новый инструмент 
— Соглашение об инвести-
ционных обязательствах. 
Оно предусматривает пре-
доставление гарантий ста-
бильности налогового за-
конодательства в обмен на 
инвестиции.  Гарантирует 
стабильность налогового 
законодательства РК на 
10 лет при инвестировании 
не менее 75 млн кратного 
МРП (примерно 500 милли-
онов долларов). 
По данному инструменту 

стабильность налогового за-
конодательства гарантирует-
ся по следующим налогам 
и платежам в бюджет: НДС 
и акциз, плата за эмис-
сии в окружающую среду, 
ИПН, КПН, удерживаемого 
у источника выплаты. 
Также законодательством 

РК предусмотрена возмож-
ность заключения Согла-
шения об инвестиционных 
обязательствах, которым 
гарантируется стабильность 
налогового законодатель-
ства на 10 лет предприяти-
ям-товаропроизводителям. 
Со своей стороны инвестор 
обязуется вложить не менее 
500 миллионов долларов в 
запуск или модернизацию 
производства и обучение 
казахстанских кадров.
Также в Казахстане утвер-

ждена новая Концепция ин-
вестполитики, с 76 страна-
ми действует безвизовый 
режим, функционирует ин-
ститут инвестиционного ом-
будсмена. Для продвижения 
стандартов ответственного 
ведения бизнеса и руково-
дящих принципов ОЭСР в 
стране создан Националь-
ный контактный центр при 
МНЭ РК.
Среди механизмов стиму-

лирования инвестиционной 
активности в нашей стране 
можно выделить деятель-
ность МФЦА. Он актив-
но работает с Комитетом 
по инвестициям МИД РК, 
Казахинвестом и другими 
структурами, которые от-
ветственны за привлечение 
иностранных инвестиций. 
Если представить воронку 
продаж, то эти организа-
ции находятся на входе в 
воронку, рассказывая инве-
сторам про Казахстан. 
Роль МФЦА — «призем-

лить» эти инвестиции, обес- 
печить координацию и неза-
висимую экспертизу между 
участниками проектов. 
На сегодня в экономи-

ку страны через МФЦА 
привлечено более 11 мил-
лиардов долларов США, 
включая 4,8 миллиарда на 
бирже AIX и 6,3 миллиарда 
от участников. В МФЦА за-
регистрировано более 2600 
компаний из 78 стран мира. 
За весь период работы 

финцентра его участники 
выплатили в бюджет страны 
более 97 миллиардов тен-
ге налогов (по состоянию 
на 01.04.2024). Компании 
в юрисдикции МФЦА от-
крыли более 7300 рабочих 
мест. И это только в Аста-
не. В 2024 году столица 
стала финансовым центром 
тюркского мира. Успеш-
но редомицилируются та-
кие крупные компании, как 
Polymetal International. Так-
же на бирже МФЦА прово-
дятся IPO и SPO крупных  
нацкомпаний». 

ГЛАВНОЕ — СОЗДАТЬ 
УСЛОВИЯ
Свое мнение также вы-

сказал Рамазан Досов, 

главный аналитик Ассоциа-
ции финансистов Казахста-
на: «Инвесторы стремятся 
вложить свои средства в 
проекты, которые обеща-
ют им наибольшую отдачу, 
поэтому один из ключевых 
факторов, влияющих на по-
токи инвестиций, — воз-
можность получения макси-
мальной прибыли. 
Простая и наглядная це-

почка инвестрешений и их 
вклада в рост экономики 
может выглядеть так: инве-
сторы видят возможность 
для получения прибыли, 
они готовы рисковать и 
вкладывать свои средства 
в новые проекты или рас-
ширение действующих, со 
временем проекты прино-
сят инвесторам должное 
вознаграждение, это сти-
мулирует других инвесто-
ров приходить в страну, 
способствует разнообразию 
предложений на рынке и 
развитию инновационной 
среды, стимулирует конку-
ренцию, содействует разви-
тию экономики в целом и 
повышению благосостояния 
граждан в частности. 
В нашей стране наиболее 

рентабельны предприятия 
горнодобывающей промыш-
ленности (рентабельность 
39 процентов согласно 
опросу НБРК предприятий 
реального сектора экономи-
ки за IV квартал 2023 года). 
В других отраслях этот по-
казатель значительно ниже: 
транспорт — 25 процентов, 
строительство — 21, торгов-
ля — 22, сельское хозяй-
ство — восемь. 
Поэтому наибольший объ-

ем инвестиций наблюда-
ется в горнодобывающей 
промышленности. По дан-
ным Международной ин-
вестиционной позиции Ка-
захстана, по состоянию на 
конец 2022 года объем ка-
питала казахстанских пред-
приятий, приходящийся на 
долю иностранных прямых 
инвесторов, составил 169 
миллиардов долларов, из 
них 77 процентов (или 130 
миллиардов) приходится на 
горнодобывающую промыш-
ленность. 

Возможность получения 
максимальной прибыли в 
горнодобывающей отрас-
ли стимулирует инвесторов 
вкладывать свои деньги 
именно в эти проекты в 
Казахстане. Отсюда и стра-
тегическая задача для Пра-
вительства — привлечение 
инвестиций в недобываю-
щие сектора экономики пу-
тем различных стимулов. 
Другими немаловажны-

ми факторами в принятии 
инвестиционных решений в 
страну могут выступать не 
только стимулирующая за-
конодательная и правовая 
среда, независимость инсти-
тутов государственно-право-
вой системы, доступ к отно-
сительно дешевым ресурсам 
и инфраструктуре, более 
низкая стоимость труда в 
сравнении с другими раз-
вивающимися странами, но 
и высокий уровень челове-
ческого капитала, а также 
стабильность политической 
системы и репутация стра-
ны как надежного инвести-
ционного партнера. 
В завершение расставим 

точки над i: возможность 
получения прибыли играет 
ключевую роль в привлече-
нии инвестиций в экономи-
ку страны. В свою очередь, 
этот фактор стимулирует 
развитие рыночной эко-
номики, создание новых 
рабочих мест, совершен-
ствование конкуренции и 
инноваций. Поэтому важно 
продолжать создавать усло-
вия, которые способствуют 
привлечению инвестиций в 
несырьевой сектор, а также 
создавать благоприятную 
среду для развития пред-
принимательства, обеспе-
чивая инвесторам возмож-
ность получения прибыли». 
Резюмируя сказанное, не 

самое благоприятное поло-
жение на мировой аван- 
сцене сегодня усугубляет-
ся аномальной паводковой 
ситуацией в нашей стране. 
По этой причине усилия 
Казахстана по привлече-
нию в страну иностранного 
капитала приобретают еще 
большую актуальность.   

Астана

НАСКОЛЬКО ПРИВЛЕКАТЕЛЕН СЕГОДНЯ КАЗАХСТАН ДЛЯ ИНОСТРАННОГО КАПИТАЛА? 
Казахстанской экономике, чтобы остаться 
на плаву на фоне существующего геопо-
литического контекста, без инвестиций не 
обойтись.
Глава государства поставил задачу увели-
чить объем экономики к 2029 году до 450 
миллиардов долларов. Для этого потребует-
ся привлечь не менее 150 миллиардов дол-
ларов иностранных инвестиций. Насколько 
это реально? За ответом на этот вопрос мы 
обратились к специалистам

ТАТЬЯНА КАЗАНЦЕВА

Казахстан, будучи участ-
ником Международного 
протокола о порядке уре-
гулирования убытков, пре-
доставляет своим гражда-
нам возможность получить 
компенсацию в случае ДТП 
за пределами своей страны 
по аналогичной процедуре, 
как если бы они попали в 
аварию внутри Казахстана. 
Важно отметить, что в слу-
чае ДТП за границей важно 
сохранить все документы 
и собрать доказательства 
происшествия, чтобы иметь 
возможность получить 
компенсацию по Европро-
токолу. Среди ключевых 
документов могут быть от-
чет полиции, медицинские 
справки, фотографии места 
происшествия и т.д. Чем 
больше информации будет 
предоставлено страховой 
компании, тем быстрее и 
эффективнее будет процесс 
урегулирования убытков.

Лицевая сторона бланка 
Европротокола идентич-
на во всех странах, где он 
внедрен, отличается толь-
ко языком, на котором на-
печатан бланк. Это сде-
лано специально, чтобы 
водители разных стран, 
разъезжая дорогами Евро-
пы, могли быстро сориен-
тироваться в случае, если 
они попадут в ДТП на тер-
ритории другой страны. 
Процедура компенсации 

Процесс урегулирования убытка по Европротоколу
СПЕЦИАЛИСТЫ СК “ВИКТОРИЯ” ПОЯСНЯЮТ, КАК ОСУЩЕСТВЛЯЕТСЯ ПРОЦЕСС УРЕГУЛИРОВАНИЯ 
УБЫТКА ПО ЕВРОПРОТОКОЛУ

осуществляется в соответ-
ствии с законодательством 
государства, в котором 
произошло происшествие.

Выделяют следующие эта-
пы урегулирования убытка 
по данному виду выплат:

УВЕДОМЛЕНИЕ О
СТРАХОВОМ СЛУЧАЕ
Застрахованное лицо 

сообщает страховщику о 
возникновении страхово-
го случая и предоставляет 
необходимые документы и 
сведения. Уведомление осу-
ществляется путем звонка 
на номер Call-центра стра-
ховой компании.

ОЦЕНКА УЩЕРБА
Страховщик проводит 

оценку размера убытка на 
основе предоставленной 
информации и применяет 
соответствующие критерии 
регулирования.

ПРЕДЛОЖЕНИЕ 
КОМПЕНСАЦИИ 
На основе результатов 

оценки страховщик предла-
гает застрахованному лицу 
(т.е. вам) компенсацию, соот-
ветствующую размеру ущер-
ба и условиям договора.

СОГЛАСОВАНИЕ 
И ВЫПЛАТА 
Если застрахованное лицо 

согласно с предложенной 
компенсацией, происходит 

заключение соглашения и 
выплата страхового возме-
щения. В случае несогласия 
возможны переговоры или 
обращение в суд.

Необходимо отметить пре-
имущества Европротокола в 
Казахстане: 

УНИВЕРСАЛЬНОСТЬ 
Европротокол является 

универсальным документом, 
который можно использовать 
для оформления ДТП, даже с 
участием иностранных граж-
дан, что облегчает взаимо-
действие на языковых и куль-
турных барьерах.

ЭФФЕКТИВНОСТЬ 
Заполнение структуриро-

ванного документа помогает 
ускорить процесс разреше-
ния конфликтов и облегчить 
расследование ДТП.

ЭКОНОМИЯ
ВРЕМЕНИ 
Участники ДТП могут 

урегулировать происше-
ствие непосредственно на 
месте, без необходимости 
вызова полиции и долгих 
ожиданий.

ПРОСТОТА 
ПРОЦЕССА
Заполнение Европрото-

кола не требует особых 
знаний или навыков. Это 
простая и понятная проце-
дура, доступная каждому 
водителю.

СОКРАЩЕНИЕ 
БЮРОКРАТИИ 
Использование Европро-

токола позволяет избежать 
лишней бюрократии и 
ускорить процесс урегули-
рования ДТП.

УЛУЧШЕНИЕ 
БЕЗОПАСНОСТИ 
Приложение способ-

ствует повышению осве-
домленности водителей о 

процедурах урегулирова-
ния ДТП и способствует 
снижению числа дорож-
ных аварий.

Европротокол является 
эффективным инстру-
ментом регулирования 
убытка, который обеспе-
чивает справедливое и 
быстрое урегулирова-
ние страховых случаев. 
Правильное применение 
этого механизма спо-
собствует укреплению 
доверия между страхов-
щиком и застрахованным 
лицом, а также повыше-
нию эффективности ра-
боты страховой отрасли  
в целом.

В заключении хотелось 
бы отметить, что модель 
Европротокола, а с ним 
и мобильное приложе-
ние представляют собой 
удобный и эффективный 
инструмент для урегули-
рования дорожных про-
исшествий. Оно помога-
ет водителям быстро и 
легко решить вопросы, 
связанные с ущербом и 
страховым возмещением, 
сокращает бюрократию и 
повышает безопасность 
на дорогах. 

Более подробно ознако-
миться с Европротоколом, 
страховыми тарифами, а 
также заключить договор 
страхования можно на сай-
те https://vic.kz/.







Афиша Алматы
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ГОСУДАРСТВЕННЫЙ
АКАДЕМИЧЕСКИЙ 
РУССКИЙ ТЕАТР ДЛЯ
ДЕТЕЙ И ЮНОШЕСТВА
ИМЕНИ Н. САЦ
Алматы, улица Шаляпина, 22

На грани безумия
3 мая в 19.00 покажут спектакль «Над кукуш-

киным гнездом». Основу сюжета составляют пе-
рипетии борьбы главного героя Макмерфи с мисс 
Рэдчет, старшей медсестрой закрытого медучреж-
дения, на фоне которой разворачивается драма о 
добре и зле, о достоинстве и унижениях, о челове-
колюбии и несправедливости.

КАЗАХСКИЙ НАЦИОНАЛЬНЫЙ ТЕАТР
ОПЕРЫ И БАЛЕТА ИМЕНИ АБАЯ
Алматы, улица Кабанбай батыра, 110
В поисках сокровища
4 мая в 18.00 исполнят оперу Бизе «Искатели 

жемчуга». Зурга и Надир любят одну и ту же де-
вушку. Чтобы не стать врагами, они расстаются. 
Их любимая, Лейла, принесла обет целомудрия 
и стала жрицей, помогающей пением искателям 
жемчуга. Зурга стал вождем, а Надир вернулся, 
понимая, что все еще любит Лейлу. Он планирует 
вывезти ее из храма на вершине скалы. 

ТЕАТР «ЖАС САХНА»
Алматы, проспект Абая, 117
Не до шуток
4 мая в 19.00 покажут комедийный спектакль 

«Неугомонный дух». Драматург Чарльз не верит 
ни в чудеса, ни в духов. Он решил посмеяться 
над невежеством популярных у богемы спиритов, 
пригласив на вечеринку медиума. Но когда во вре-
мя сеанса появляется дух его умершей жены, он 
понимает, что ошибался.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ АКАДЕМИЧЕСКИЙ
РУССКИЙ ТЕАТР ДРАМЫ ИМЕНИ 
М. ЛЕРМОНТОВА
Алматы, проспект Абая, 43
Билет в весну
5 мая в 18.00 исполнят драму «Вкус черешни». 

В одном купе встретились Он и Она. Оба пережи-
ли развод. Люди средних лет, они делятся друг с 
другом своими заботами и пытаются понять, по-
чему судьба сложилась именно так. Смех превра-
щается в слезы, радость — в горечь. Поезд уносит 
в теплую весну, полную аромата цветущей вишни.

Двойные стандарты
7 мая в 19.00 пройдет показ комедии «Верная 

жена». Это забавная и поучительная история, где 

умная женщина дает утонченный ответ на измену 
мужа и на все вызовы светского общества. Она тре-
бует свободы наравне с мужчиной и добивается ее.

За масками
9 мая в 19.00 сыграют комедию «Волки и овцы» 

по пьесе Островского. Молодая, красивая и богатая 
вдова Купавина мечтает о счастье. Но она и не подо-
зревает, какие страсти кипят вокруг. Как ей, неопыт-
ной и наивной, не стать легкой добычей хищников?

ТЕАТР INTERIUS
Алматы, улица Ришата и Муслима Абдуллиных, 

38
Самое личное
6 и 7 мая в 19.00 покажут спектакль «#огоньдет-

ка». Четыре женщины в лифте, бутылка виски, пол-
тора часа и разговор о жизни, который становится 
все откровеннее и жестче. Многие вещи, в которых 
неловко или стыдно признаваться, здесь становятся 
предметом пристального внимания. Каждая история 
основана на жизни реальной женщины.

ТЕАТР ARTИШОК
Алматы, улица Гоголя, 40
Взмах крыльев
7 и 8 мая в 19.00 сыграют пластический спек-

такль «Мир красивых бабочек». Здесь есть и по-
иск смысла жизни, и грусть от того, что все уходит, 
и красота, и любовь к женщине, и размышление 
о смерти, и много разных оттенков и нюансов, 
оставляющих послевкусие чего-то приятного.

МУЛЬТИМЕДИЙНЫЙ МУЗЕЙ 
LUMIERE-HALL
Алматы, проспект Аль-Фараби, 13 к. 2В
Золото и сны
До 5 июня открыта мультимедийная выставка 

оживших полотен пионера австрийского модерна 

Густава Климта и бельгийского сюрреалиста Рене 
Магритта. «Волнующие», «чувственные», «нова-
торские» — эти эпитеты точно описывают картины 
Климта и Магритта. 

Подготовила Эльвира Сыздыкова
Фото из открытых источников

ТЕАТРАЛЬНЫЕ ВОЛШЕБНИКИ

Большое испытание для 
гримеров — создание слож-
ного и необычного грима. 
В театре «Астана Опера» 
они встречаются с героями 
из самых разнообразных 
миров — от исторических 
спектаклей, где нередко 
создаются образы ведьм, 
колдуний и других мифиче-
ских героев, до современ-
ных, где балерины выходят 
в сокрушительных мини с 
броским гримом. Однако 
самым большим вызовом 
для художников по гриму 
столичного театра является 
создание психологического 
образа, который видит ху-
дожник-постановщик того 
или иного спектакля. Один 
из наиболее ярких приме-
ров — грим для Тайшык-ха-
на из оперы «Алпамыс» 
Рахмадиева. Он потребо-
вал не только мастерства 
при создании реалистичных 

черт лица персонажа, но и 
необходимости внесения в 
него определенных эмоций. 
— Режиссер-постановщик 

ставит перед нами задачу. 
Он говорит, какую эмоцию 
хочет видеть на лице арти-
ста. Так, солисту кардиналь-
но ничего не нужно менять, 
но необходимо показать, к 
примеру, расстройство или 
переживание — это для 
меня самое сложное. Нужно 
не только воплотить замы-
сел режиссера, художника, 
я сам должен быть удовлет-
ворен тем, как получилась 
эмоция. Кроме того, любой 
артист хочет выглядеть так, 
как нужно, как он услышал 
режиссера-постановщика. 
Но солист может понять его 
по-своему и, соответственно, 
тоже захочет что-то изме-
нить. Нам нужно найти зо-

лотую середину, потому что 
от грима зависит выступле-
ние. И если артистам грим 
нравится, я рад. А если они 
недовольны, конечно, рас-
страиваешься, — поделился 
заведующий гримерным це-
хом Серик Басбаев.     
Художники по гриму рас-

сказывают, что каждый но-
вый образ ставит перед 
ними новые испытания, но 
именно это делает их работу 
увлекательной и вдохновля-
ющей. Трудоемким, в том 
числе с точки зрения затра-
ченного времени, был грим 
балета «Белоснежка и семь 
гномов». Накладные носы, 
уши для гномов и колдуньи 
потребовали большого вни-
мания гримеров. Например, 
на одного человека у них 
уходил почти час. 
— Не бывает такого, что-

бы сегодня я сделал грим 
таким, а завтра повторю его 
в точности. В любом случае 
с каждым разом он будет 
меняться, что-то добавляет-
ся, даже если на этот грим 
приходит один и тот же ар-
тист. Это творческая работа, 
— говорит Серик Басбаев. 
В гримерном цехе трудят-

ся девять человек. Художни-

кам по гриму очень интерес-
но работать с характерными 
партиями, где можно прояв-
лять творчество, создавать 
образы. К примеру, в спек-
такле «Золушка» множество 
ярких персонажей, образы 
которых дополняют объем-
ные парики. Работа с ними 
тоже требует определенного 
мастерства, как и с любой 
женской прической.  
Как реагируют гримеры 

на результат своей работы? 

Это, безусловно, момент 
приятной усталости и радо-
сти от того, что все полу-
чилось. Увидеть, как артист 
перерождается под их ки-
стями, как солист превра-
щается в узнаваемого ге-
роя — это непередаваемое 
ощущение. Гримеры гово-
рят, что их трудом созда-
ется искусство, в котором 
каждый момент наполнен 
творческим вдохновением 
и эмоциями. 

ЧТО ПРОИСХОДИТ ЗА КУЛИСАМИ “АСТАНА ОПЕРА”

За величественным занавесом столичного те-
атра «Астана Опера» скрывается мир тайны и 
творчества. На переднем плане этого волшеб-
ства стоят гримеры — невидимые художники, 
создающие великолепные образы, превраща-
ющие артистов в героев захватывающих сце-
нических историй. Что их вдохновляет? Какие 
вызовы ждут их завтра? Приоткроем завесу? 

ОЛЬГА ШИШАНОВА

Вот и получается, что ху-
дожники по гриму столично-
го театра «Астана Опера» 
— это настоящие хранители 
магии, которые превращают 
самые смелые решения ре-
жиссеров-постановщиков и 
пожелания артистов в реаль-
ность. А еще их работа ин-
тересна, технически сложна 
и очень богата внутренним 
миром творчества преобра-
жения и волшебства.

Астана
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Гастроли открылись концертом звезды мировой оперы 
Марии Мудряк и симфонического оркестра театра «Аста-
на Балет». Дирижером концерта выступил Джузеппе 
Аквавива, солистом — Дамир Садуахасов. В этот вечер 
шедевры итальянской оперы гармонично соединились с 
лиризмом французской арии, романтика австрийской опе-
ретты встретилась с горячей задорной испанской сарсуэ-
лой, а известнейшая увертюра «Кармен» наполнила вечер 
волнующей атмосферой страсти и драматизма этой зна-
менитой оперы. 

— Я была очень рада возможности провести свой пер-
вый большой концерт в Алматы — городе, который я 
очень люблю и в котором когда-то состоялись мои пер-
вые творческие шаги, конкурсы и концерты. Также я 
была рада возможности поработать с молодым новатор-
ским оркестром театра «Астана Балет» под управлением 
талантливого итальянского дирижера маэстро Джузеппе 
Аквавива, с которым я не раз сотрудничала, — подели-
лась Мария Мудряк. Добавив, что «решила составить 
программу, сочетающую в себе как серьезные оперные 
произведения Верди, Гуно, Пуччини, так и произведения 
немецкой оперетты и испанской сарсуэлы». В концерте, 
как было сказано выше, также принял участие яркий те-
нор из Алматы Дамир Садуахасов, с которым Мудряк 
вместе еще не работала. Так что эти гастроли по праву 
можно отнести к разряду неожиданных и приятных сюр-
призов, которыми столичный театр удивил алматинскую 
аудиторию.

Директор театра Александр Совостьянов прокомменти-
ровал: «Все это оказалось очередным своеобразным вы-
пускным экзаменом для театра, потому что мы все так или 
иначе связаны с этим прекрасным городом, с Алматы». 

Кроме того, в программе гастролей были представлены 
авторские спектакли главного балетмейстера театра Му-
карам Авахри. В первом отделении вечера поклонники хо-
реографического искусства смогли насладиться балетом 
«Саломея» на музыку Фазыла Сая. Вдохновившись одно-
именным произведением Оскара Уайльда, хореограф су-
мела превратить балетное повествование в философскую 
притчу, обнажив темные и светлые глубины человеческой 
души. 

Во втором отделении были представлены хореографиче-
ские вариации на стихи Абая — яркий и философский по 
содержанию спектакль «Язык любви» на музыку Рената 
Салаватова, Карла Дженкинса и Хамита Шангалиева. Ба-
лет включил в себя восемь вариаций: «Озарение», «Сегiз 
аяқ», «Времена года», «Көзімнің қарасы», «Той бастар», 
«Письмо Татьяны», «Мольба поэта», «Желсіз түнде».

После состоялся показ масштабного балета «Ромео и 
Джульетта» на музыку Сергея Прокофьева в хореографии 
Владимира Яковлева, который прошел в сопровождении 
симфонического оркестра под руководством Армана Ура-
згалиева. В спектакле были переданы тончайшие психо-
логические движения человеческой души, богатство шек-
спировской мысли, страстность и драматизм его первой 
из совершеннейших трагедий. 

И, наконец, гастроли завершились уникальной шоу-про-
граммой Melodic show в исполнении талантливых арти-
стов, продемонстрировавших новый, совершенно ориги-
нальный формат концерта. В программе прозвучали яркие 
и узнаваемые инструментальные произведения, джазовые 
и современные хиты в оригинальной аранжировке. 

— Репертуар гастролей показал плодотворную работу 
театра с точки зрения разножанровости представленно-
го репертуара и исполнительского мастерства артистов. 
Ну а балет «Ромео и Джульетта» с его насыщенной фак-
турой хореографией и сценическим действием и вовсе 
стал ярким показателем артистического роста труппы. 
Так что направленность театра на развитие и пластиче-
ские эксперименты, несомненно, не только привлекают 
нового зрителя, но и показывают возможность развития 
хореографической культуры Казахстана, — поделилась 
мнением арт-менеджер Qazaq Ballet Creative Lab Тогжан 
Молдалим.

Ольга Шишанова, Астана 

СПАСИБО, АЛМАТЫ!
Театр «Астана Балет» снова завоевал сердца зрителей 
во время своих ежегодных гастролей в Алматы. На сце-
не Almaty Theatre столичный коллектив представил раз-
ножанровую программу — классические и современ-
ные хореографические постановки, концерт оперной 
звезды Марии Мудряк и уникальную шоу-программу

Более 900 работ от 400 ху-
дожников со всего мира было 
представлено на фестивале. 
Наша страна на суд зрителей 
и строгого профессиональ-
ного жюри привезла 15 уни-
кальных работ, в создании 
которых приняли участие 19 
квилтеров из Астаны, Алма-
ты и Жезказгана. Все они яв-
ляются членами Ассоциации 
мастеров лоскутного шитья 
Казахстана, а организацион-
ную поддержку участникам 
оказал Дом швейных машин 
RIVIA.

По результатам трех кон-
курсных дней наши квилтеры 
получили хорошие результа-
ты и заслуженные награды. 
Так, третье место в конкурсе 
«Ноль отходов» заняла рабо-
та Нели Русаковой из Аста-
ны Petrogliphic painting. В 
конкурсе «Приз зрительских 
симпатий» совместная рабо-
та астанчанки Ирины Суб-
ботиной и чешской худож-
ницы Ярославы Фишер Brno 
Dragon также получила третье 
место. Вслед за ними четвер-
тое место в рейтинге голосо-
вания на «Приз зрительских 
симпатий» досталось работе 
Heritage алматинки Назиры 
Балтабаевой. Совместная 
работа мастериц из Астаны 
Гульмиры Жумабековой и 
Райхан Серимбетовой Brides 
Treasures заняла пятое место в 
конкурсе «Ноль отходов».

Также высокую оценку 
жюри и посетителей выстав-
ки получили и другие рабо-
ты наших квилтеров Натальи 
Кривец, Айсулу Кожаевой, 
Гульжамал Иманбаевой, Люд-
милы Якимовой, Ирины Мех, 
Клары Абеновой, Татьяны Лу-
киной, Галимы Сагимбаевой, 
Ирины Ринау, Анны Машта-
ковой, Гуляйым Хамзиной, 
Нажии Латыповой, Гульмиры 
Джумабековой, Баян Жапба-
совой, Кульшат Базарбаевой.

Членами жюри конкур-
са-фестиваля был отмечен 

Традиции и современность
КАЗАХСТАНЦЫ — ПОБЕДИТЕЛИ XVI КВИЛТ-ФЕСТИВАЛЯ В ЧЕШСКОМ БРНО

Члены Ассоциации мастеров лоскутного шитья Ка-
захстана с 19 по 21 апреля в Чехии приняли уча-
стие в Международном фестивале любителей шитья, 
художественного квилта и пэчворка Brno Patchwork 
Meeting-2024 

высокий профессиональный 
уровень подготовки всех 
участников. При этом полотна 
мастериц казахстанской деле-
гации произвели неизглади-
мое впечатление на всех посе-
тителей выставки, поскольку 
отличались от традиционных 
европейских арт-работ своей 
самобытностью, ярким наци-
ональным колоритом и непо-
вторимым почерком, который 
присущ искусству древнего 
ремесла в технике кұрақ қы-
рау в нашей стране.

Своими впечатлениями о 
фестивале поделилась пре-
зидент Ассоциации мастеров 
лоскутного шитья Казахстана 
Тамара Штрошерер: «В целях 
честных итогов и прозрачного 
голосования в первые дни вы-
ставки членам жюри не была 
известна никакая информация 
о работе, кроме ее названия.

Работы оценивались по сле-
дующим номинациям:
⁄Творческий конкурс 

“Ноль отходов” — участнику 
нужно было проявить фанта-
зию и использовать в своей 
работе, помимо текстиля, раз-
личные нетрадиционные ма-
териалы и предметы.
⁄Классический конкурс 

Scrap — участники должны 
были показать все свое мастер-
ство в традиционном искус-
стве лоскутного шитья, создав 
трехслойное стеганое одеяло 
определенного размера.

Отдельным голосованием 
был проведен конкурс «Приз 
зрительских симпатий» среди 
посетителей выставки, а это в 
общей сложности более 8000 
человек, которые отдали свои 
голоса и предпочтения за по-
нравившиеся работы».

Құрақ қырау, или лоскут-
ное шитье является одним из 
древнейших видов традици-
онного искусства казахских 
женщин.  Изделия из называ-
емого у казахов лоскута ткани 
құрақ занимают особое место 
в культурной традиции наро-

дов Казахстана и Централь-
ной Азии. 

Благодаря своей относи-
тельно простой и гармонич-
ной структуре кұрақ получил 
большое распространение во 
всем мире. Сегодня, как ука-
зано на сайте проекта Ми-
нистерства науки и высшего 
образования РК АР09259862 
«Исследование традицион-
ных ремесел современного 
Казахстана: состояние и по-
иск путей сохранения» (База 
ремесленников Казахстана):  
«Происходит его ренессанс в 
современном искусстве как в 
качестве самого образа, так и 
в качестве художественного 
приема».

Автор публикаций на круп-
ном информационном ресурсе 
BurdaStyle.ru, посвященном 
шитью, рукоделию, творче-
ству, стилю и моде, Юлия Де-
канова очень поэтично опре-
деляет технику квилтинга: 
«Иглой по ткани можно рисо-
вать точно так же, как и каран-
дашом по бумаге. Вручную 
и на швейной машинке соз-
даются невероятной красо-
ты квилты — великолепные 
картины и панно, и одеяла,  
и пледы».

«С каждым годом Ассоци-
ация мастеров лоскутного 
шитья старается расширять 
географию новых знакомств, 
поддерживая и продвигая 
уникальное наследие лоскут-
ного шитья, художественно-
го квилта, пэчворка — құрақ 
не только в Казахстане, но 
и далеко за его предела-
ми», — добавляет Тамара  
Штрошерер.

Алим Тохтабакиев
Фото автора

Техника «квил-
тинг» подразумевает 
процесс соединения 
и сшивания вместе 
нескольких слоев ма-
териала. Традицион-
но изделия, выпол-
ненные так, состоят 
из трех слоев:

— лицевого (верх 
из основного матери-
ала);

— наполните-
ля (средний слой 
из синтепона, вати-
на, шерсти);

— подкладки (из-
наночная сторона 
или спинка, обычно 
из однотонной или 
набивной ткани).

Все три слоя сши-
вают (стегают) вруч-
ную или на швейной 
машине, применяя 
свободно-ходовую 
стежку, либо с помо-
щью специализиро-
ванной компьютер-
ной программы.

Вручную слои со-
единяют, стегают 
с помощью иглы 
и нити, используя 
пяльца, на раме или 
на руках.

При свободно-хо-
довой стежке на бы-
товой или специали-
зированной швейной 
машине узоры созда-
ются путем передви-
жения ткани под иг-
лой руками.

К о м п ь ю т е р н у ю 
стежку выполняют 
специальные маши-
ны longarm (лон-
гарм).

В производствен-
ных условиях стежка 
выполняется многои-
гольными машинами.

Справка “НП”
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Аутсайдеры подтянулись к фаворитам 
ШЕСТОЙ ТУР ЧЕМПИОНАТА СТРАНЫ ПО ФУТБОЛУ 
ПРИНЕС СРАЗУ НЕСКОЛЬКО СЕНСАЦИЙ

КАК ПРОИСХОДИТ ВНЕДРЕНИЕ ШАХМАТ 
В ШКОЛЬНУЮ ПРОГРАММУ

Главной сенсацией отчетного тура стало пер-
вое поражение лидера чемпионата Казахстана 
«Актобе», который проиграл в Талдыкоргане 
местному «Жетысу» 1:2. Хозяева поля откры-
ли счет на 19-й минуте после того, как белорус-
ский полузащитник «Жетысу» Антон Шрам-
ченко с правого фланга мастерски отправил 
мяч в дальнюю девятку ворот Игоря Шацкого. 
До перерыва семиреченцы могли забить еще 
как минимум дважды, но Шацкий был начеку. 

Во втором тайме гости прибавили в движе-
нии и уже на 50-й минуте сравняли счет бла-
годаря точному удару хорвата Матео Барача — 
1:1. Однако хозяев поля ничья не устраивала, 
и на 70-й минуте они провели второй мяч. От-
личился Асхат Балтабеков, сумевший добить 
мяч в ворота «Актобе» после серии неудачных 
попыток. 2:1 в пользу «Жетысу». Главному 
тренеру семиреченцев Кайрату Нурдаулетову 
удалось создать боеспособный коллектив. 

— Думаю, что победы еще впереди, это на-
чало чемпионата. Нам нужно дальше двигать-
ся, расти, развиваться, — отметил Нурдаулетов 
после матча. 

Победа над «Актобе» позволила талдыкорган-
цам войти в лидирующую тройку. «Актобе» все 
еще на первом месте, но подопечные Дмитрия 
Парфенова лишь за счет дополнительных пока-
зателей опережают астанчан и талдыкорганцев. 

Еще одна сенсация произошла в Кызылорде, 
где местный «Кайсар» неожиданно победил 
«Кайрат» 1:0. Хозяева поля забили победный 
гол аж на 95-й минуте — грубой ошибкой гол-
кипера гостей Даниила Устименко воспользо-
вался Айбар Жаксылыков. Поражение в Кы-
зылорде привело к увольнению наставника 
алматинцев Кирилла Кекера, возглавлявшего 
«Кайрат» на протяжении трех лет.  

Мало кто ожидал, что «Тобол» дома потеря-
ет очки в матче с «Женисом» из Астаны. Коста-
найцы считались явными фаворитами и в нача-
ле игры подтвердили свой статус, открыв счет 
на 17-й минуте. Гол забил серб Игор Иванович. 

Однако гости сдаваться не собирались и на 
77-й минуте усилиями косовца Арб Маная вос-
становили равновесие — 1:1. 

Казахстанская премьер-лига в этом году 
бьет рекорды по непредсказуемости ре-
зультатов. Конечно, можно списать сюр-
призы на начало чемпионата. Мол, не 
все фавориты еще набрали форму. Одна-
ко, похоже, класс команд действительно 
подравнялся. Возможно, сказывается 
отмена лимита на легионеров, так как 
возможности аутсайдеров по комплекта-
ции своих коллективов увеличились  

«Тобол» откатился на пятое место, но плот-
ность в таблице очень высокая. Костанайцы 
отстают от «Актобе» только на балл. Приме-
чательно, что «Тобол» остается единственным 
клубом, у которого в графе «Поражения» ноль. 

Внезапным стал проигрыш «Кызыл-Жара» 
в Атырау 0:2. Главный тренер петропавловцев 
Али Алиев объяснил поражение потерями ве-
дущих игроков и проблемами с концентрацией 
внимания футболистов при стандартах.  «Аты-
рау» же записал на свой счет первую победу в 
чемпионате. Таким образом, после шести ту-
ров не осталось команд, которые бы не позна-
ли вкуса победы. 

Из фаворитов только «Астана» подтверди-
ла реноме, победив в Туркестане «Туран» со 
счетом 2:0. Злую штуку с хозяевами сыграло 
раннее удаление — с шестой минуты туранцы 
играли в меньшинстве. 

Следующий, 7-й тур чемпионата состоится 4 
мая. Напряженным ожидается противостояние 
в Актобе, где хозяева примут «Астану».  Не ме-
нее интересным видится поединок в Костанае 
между «Тоболом» и «Жетысу». Также отметим 
дуэль «Кайсара» и «Шахтера», замыкающего 
турнирную таблицу. 

В других матчах 7-го тура встретятся следую-
щие пары команд: «Женис» — «Елимай», «Кы-
зыл-Жар» — «Туран» и «Кайрат» — «Атырау». 

6-й тур. 27 апреля. «Тобол» (Костанай) — 
«Женис» (Астана) — 1:1 (1:0). «Атырау» — 
«Кызыл-Жар» (Петропавловск) — 2:0 (0:0). 
«Туран» (Туркестан) – «Астана» — 0:2 (0:0). 
«Кайсар» (Кызылорда) — «Кайрат» (Алматы) 
— 1:0 (0:0). 28 апреля. «Елимай» (Семей) — 
«Ордабасы» (Шымкент) — 1:1 (1:1). «Жетысу» 
(Талдыкорган) — «Актобе» — 2:1 (1:0).

Положение команд. 1. «Актобе» — 10 очков 
(после пяти матчей). 2. «Астана» — 10 (6). 3. 
«Жетысу» — 10 (5). 4. «Ордабасы» — 9 (6). 5. 
«Тобол» — 9 (5). 6. «Кызыл-Жар» — 8 (6). 7. 
«Елимай» — 8 (5). 8. «Кайрат» — 8 (6). 9. «Же-
нис» — 7 (6). 10. «Атырау» — 7 (6). 11. «Ту-
ран» — 4 (6). 12. «Кайсар» — 4 (5). 13. «Шах-
тер» — 3 (5). 

Серик Ибраев

— Александра, расскажи-
те, что такое FIS-поинты и 
что они дают?
— FIS-поинты — это 

очки, которые начисляют 
спортсменам-горнолыжни-
кам по результатам каждо-
го FIS-старта. Существуют 
специальные правила, на 
основании которых опреде-
ляется количество поинтов: 
чем выше занятое место на 
престижных соревнованиях, 
тем FIS-поинтов у тебя бу-
дет меньше. Это, в свою 
очередь, влияет на номер в 
стартовом протоколе следу-
ющих соревнований. Понят-
но, что, когда ты раньше 
стартуешь, трасса еще не 
разбита и больше возмож-
ности показать хорошее 
время. А время в нашем 
спорте измеряется сотыми 
долями секунды. Так, мне 
на юношеских Олимпийских 
играх, к моему сожалению, 
не хватило 40 сотых секун-
ды, чтобы завоевать брон-
зовую медаль.
— Как вам удалось до-

биться таких высоких 
FIS-поинтов? На каких со-
ревнованиях вы выступали, 
каких результатов удалось 
добиться?
— В течение сезона я 

принимала участие более 
чем в 15 международ-
ных FIS-стартах.  

Мне удалось побороться 
за призовые места с се-
рьезными соперниками из 
европейских горнолыжных 
стран, таких как Италия, 
Швейцария, Австрия. Я 
выиграла соревнования в 
итальянском Тему в слало-
ме-гиганте (NJR — среди 
юниоров) и в слаломе (FIS 
— Международная федера-
ция лыжного спорта), заня-
ла второе место в Австрии 
в Weinebene FIS-слаломе, 
третье место в Италии в 
Tesido NJC-слаломе. По 
итогам юношеских Олим-
пийских игр удалось войти 
в ТОП-10 сильнейших спор-
тсменов в мире в возрасте 
18 лет. Также я выиграла 
чемпионат Казахстана в 
дисциплинах супергигант 
и альпийская комбинация. 
Призовые места и позво-
лили мне получить такие 
FIS-поинты. Я очень гор-
жусь, что флаг Казахстана 
вернулся в протоколы меж-
дународных горнолыжных 
FIS-стартов.
Всего этого удалось до-

стичь благодаря большой 
проделанной работе и под-
держке Министерства куль-
туры и спорта РК, фонда 
«Самрук-Казына», Ассоци-
ации лыжных видов спорта 
РК, Федерации горнолыж-
ного спорта РК и команды 

Kronplatz. Большое им спа-
сибо!
— Какие задачи ставите 

себе на новый сезон?
— По результатам этого 

сезона меня пригласили в 
международную академию 
горнолыжного спорта APEX 
— это новый шаг в моей 
профессиональной подготов-
ке. APEX — это академия 
для повышения мастерства 
профессиональных горно-
лыжников, расположенная 
в городе Тин (Франция), ее 
целью является подготов-
ка лыжников уровня Кубка 
мира и Олимпийских игр. 
Очень радует, что часть за-
трат академия готова взять 
на себя, так как заинтересо-
вана в работе с молодыми 
и перспективными спорт- 
сменами.
Основные старты нового 

сезона — Универсиада в 
Турине и, конечно, зимние 
Азиатские игры, которые 
пройдут в Китае, в Харби-
не, впервые за последние 
восемь лет. Азиатские игры 
являются вторыми по стату-
су после Олимпиады, так что 
весь тренировочный процесс 
нацелен на завоевание при-
зовых мест именно там. Со-
ответственно, на чемпионат 
мира, который будет прохо-
дить в это же время, я не 
поеду.
А самые главные старты 

в 2026 году — это зимние 
Олимпийские игры в Италии, 
в Кортина-д’Ампеццо!
— Говорят, что эти игры 

для горнолыжников Казах-
стана будут особенными.
— Игры будут символич-

ными не только для Казах-

стана, но и для меня лично. 
Они пройдут в Кортина-д’Ам-
пеццо ровно через 70 лет 
после того, как в этом же 
месте в 1956 году проходи-
ли VII зимние Олимпийские 
игры. На этих Играх впервые 
принимала участие сборная 
СССР. В ее составе была 
горнолыжница из Казахста-
на, тоже Александра — Алек-
сандра Ивановна Артеменко, 
легендарная казахская гор-
нолыжница, 12-кратная чем-
пионка СССР, воспитавшая 
впоследствии 11 чемпионов 
страны. 

Восемнадцатилетняя казахстанская горнолыж-
ница Александра Скороходова набрала за 
сезон-2023/24 26.26 FIS-поинтов — это лучший 
показатель за всю историю участия казахстан-
ских горнолыжников на международных стар-
тах. Нашему корреспонденту удалось задать 
несколько вопросов Александре по итогам 
горнолыжного сезона

— Да, очень символич-
но! Это действительно пре-
красная страница спортив-
ной истории Казахстана.
— У меня есть книга 

«Хозяйка горы», которую 
подарила мне Майя Иоси-
фовна Елисеева, одна из 
авторов книги и подруга 
Александры Ивановны. В 
честь Александры Артемен-
ко с 2001 года проводят-
ся соревнования «Приз А. 
Артеменко», в которых я 
также принимала участие и 
занимала призовые места. 
Пользуясь случаем, хочу 

выразить слова благодар-
ности и восхищения Майе 
Иосифовне за организацию 
и проведение этих сорев-
нований и за то, что хра-
нит память о легендарной 
горнолыжнице! Для меня 
большая ответственность и 
большая честь продолжить 
эту олимпийскую эстафету, 
начатую Александрой Ива-
новной Артеменко.

Подготовил Серик 
Ибраев

по материалам ГК 
«Шымбулак»

МАГОМЕД АДИЕВ 
ВЫБРАЛ СОВМЕЩЕНИЕ
ДО ОСЕНИ
Наставник сборной Казахста-

на по футболу Магомед Мусае-
вич Адиев совместит работу главного тренера сбор-
ной Казахстана и грозненского «Ахмата» до осени 
этого года. Однако останется ли он у руля в сборной 
в период матчей Лиги наций, большой вопрос. Дело 
в том, что в июне, когда сборная Казахстана сыграет 
товарищеские матчи с Арменией и Азербайджаном, 
в Российской премьер-лиге наступит межсезонье. 
И отлучение Адиева от клуба не вызовет проблем в 
Грозном. А вот во время старта Лиги наций в начале 
сентября чемпионат России будет в самом разгаре. 
Понятно, что руководство клуба не отпустит своего 
тренера на эти матчи. 

Как известно, недавно Адиев, имея действую-
щий контракт с Федерацией футбола Казахста-
на, возглавил родной «Ахмат», борющийся за 
выживание в Российской премьер-лиге. Под ру-
ководством Адиева «Ахмат» одержал три побе-
ды кряду: в гостях над московским ЦСКА 2:1 и 
дома над «Сочи» 1:0 и «Пари НН» 5:1. После та-
кого успеха, естественно, руководство «Ахмата» 
захотело оставить Магомеда Мусаевича в клубе. 
Но и Федерация футбола Казахстана не намерена 
расставаться с тренером, который до последнего 
боролся за путевку на ЕВРО-2024. 

В результате стороны пришли к временному 
компромиссу.  Адиев останется главным трене-
ром «Ахмата» и сохранит место на капитанском 
мостике сборной Казахстана до осени 2024 года. 

— Как сказал президент КФФ (Казахстанская 
федерация футбола), была договоренность меж-
ду руководством федерации и клуба «Ахмат». Я 
не ожидал такого, это была форс-мажорная си-
туация, — комментирует Магомед Адиев. — На 
сегодняшний день, считаю, это стало для меня 
плюсом как для тренера. Когда ранее возникали 
большие перерывы между играми сборной, я чув-
ствовал себя не в своей тарелке, слишком боль-
шой был простой. Мне нужен определенный вы-
зов, чтобы быть в форме, нужно больше работы. 
То, что сейчас происходит, для меня нормальный 
процесс. Что касается следующего шага, то у нас 
есть договоренность с президентом КФФ. Я воз-
вращаюсь в расположение сборной 1 июня, мы 
проводим товарищеские матчи. У меня контракт 
до 1 декабря, и я хочу работать, меня многое свя-
зывает со сборной Казахстана, с КФФ. Думаю, в 
личной беседе мы все нюансы обговорим.

— То, что руководство клуба «Ахмат» обрати-
лось ко мне — это не тайна. Это произошло во 
время отпуска Магомеда Мусаевича. Он сам ре-
шает, где ему быть до 1 июня, — говорит прези-
дент КФФ Адилет Барменкулов. — У нас была 
договоренность. Это правильный поступок с их 
стороны. На своей родине Магомед Мусаевич сде-
лал правильный выбор, приняв решение помочь 
родному клубу во время своего отпуска. Мы де-
тально изучаем вопрос дальнейшего совмещения. 
Все должно быть взаимовыгодно. Если анализ по-
кажет, что это плохо для национальной сборной, 
то будут другие решения. Вы правы, что в целом 
есть проблема по совмещению.

ВСЕ УЧАСТНИКИ ЧМ ПО ФУТЗАЛУ-2024
В ТАШКЕНТЕ
Стали известны все участники чемпионата мира 

по футзалу, который пройдет в Узбекистане с 14 
сентября по 6 октября. За последнюю путевку 
бились Кыргызстан и Афганистан. Афганцы выи-
грали со счетом 5:3 и теперь дебютируют на чем-
пионате мира. 

Кроме дебюта команды Афганистана в Ташкен-
те состоится еще несколько. Впервые на чемпио-
нате мира сыграют сборные Таджикистана, Новой 
Зеландии и Франции. 

Всего выступят 24 команды: Узбекистан, Иран, 
Афганистан, Таджикистан, Таиланд (все — Азия); 
Ангола, Ливия, Марокко (все — Африка); Ко-
ста-Рика, Панама, Гватемала, Куба (Централь-
ная, Северная Америка и Карибские острова); 
Аргентина, Бразилия, Парагвай и Венесуэла (все 
— Южная Америка); Новая Зеландия (Океания), 
Португалия, Испания, Украина, Хорватия, Фран-
ция, Нидерланды и Казахстан (все — Европа). 

На прошлом чемпионате мира сборная Казах-
стана заняла четвертое место. Первая же тройка 
выглядела так: Португалия, Аргентина, Бразилия. 

Жеребьевка чемпионата мира пройдет 26 мая в 
Самарканде. Казахстан попал во вторую группу 
для жеребьевки. 

Двадцать четыре участника будут разбиты на 
шесть квартетов. Команды, занявшие первое и 
второе места в группах, а также четыре лучших 
сборных из тех, что заняли третьи места, продол-
жат борьбу в стадии плей-офф.  

ГЛАВА МОК ПРЕДУПРЕДИЛ 
О ДИСКВАЛИФИКАЦИИ АТЛЕТОВ 
ЗА СИМВОЛЫ
Российских спортсменов могут дисквалифи-

цировать на Олимпиаде-2024 в Париже в случае 
демонстрации символики страны или знаков под-
держки спецоперации на Украине. Об этом сооб-
щает kommersant.ru со ссылкой на интервью пре-
зидента Международного олимпийского комитета 
(МОК) Томаса Баха.

По словам главы МОК, любой российский спор-
тсмен, который выражает политические взгляды и 
демонстрирует государственные символы России, 
включая символ Z, может быть исключен. 

— Немедленно будет возбуждено дисциплинар-
ное производство и приняты необходимые меры 
и/или санкции, — сказал господин Бах. — Может 
дойти до немедленного исключения из Игр.

Летние Олимпийские игры в столице Франции 
пройдут с 26 июля по 11 августа. Российские и бе-
лорусские спортсмены смогут принять в них уча-
стие только в нейтральном статусе при условии, 
что они не связаны с силовыми структурами и не 
представляют командные виды спорта. МОК не 
потребует от них подписания документа об осу-
ждении специальной военной операции.

ВЫСОКИЕ ЦЕЛИ ГОРНОЛЫЖНИЦЫ АЛЕКСАНДРЫ СКОРОХОДОВОЙ

— Как вы знаете, в рамках поруче-
ния главы государства был разработан 
Комплексный план развития шахмат до 
2027 года, где важнейшей инициативой 
явилось введение такой дисциплины, 
как шахматы, в школьную программу. 
Поэтому начиная с сентября прошлого 
года мы развернули пилотные проекты 
в 42 школах семи регионов Казахстана. 
В дальнейшем планируем охватить по-
добной инициативой до 20 процентов 
всех школ республики. Нас поддержали 
Минпросвещения, Миннауки и высшего 
образования, утвердив образовательные 
программы и программы повышения 
квалификации преподавателей. Сегод-
ня в рамках всех этих инициатив идет 
внедрение шахмат в школах в качестве 
пилотного проекта. Мы уверены, что 
они развивают интеллектуальные спо-
собности у детей, память, логику, кри-
тическое мышление, решительность и 
многие другие качества. Скажу больше 
— мы параллельно проводим научные 
исследования, в которых отмечаем, на-
сколько шахматы влияют на развитие 
ребенка. К слову, такие исследования 
проводили уже в США, Великобритании 
и других странах. Но у нас свой подход, 
с помощью которого мы хотим доказать, 
что эмпирически шахматы очень по-
лезны. Более того, мы видим большой 
интерес со стороны родителей, которые 
приводят ребенка на занятия. И потому 
считаем, что развитием шахмат мы по-
могаем нашим детям становиться умнее 
и формируем интеллектуальную нацию. 

Если говорить о профессиональных 
шахматах — это отдельное формирова-
ние. А если о шахматах в школах, то, на-
пример, в прошлом году мы проводили 
конференцию в Астане, на которую при-

Казахстанская федерация шахмат 
открыла новый шахматный класс в 
одной из столичных школ для детей 
начальных классов и презентовала 
платформу Chess class. Событие 
вроде бы рядовое, однако для де-
тей, желающих заниматься шахмата-
ми, очень даже значимое. Особенно 
на фоне нехватки специалистов, 
которые бы занимались со школь-
никами. Об этом и многом другом 
рассказал вице-президент Казах-
станской федерации шахмат Дармен 
Садвакасов

Делай в жизни правильные ходы

езжали эксперты из США, Венгрии, Ве-
ликобритании, Грузии, Армении и Син-
гапура, которые делились своим опытом 
внедрения шахмат в школах своих стран. 
И, как заметил тогда один из испанских 
специалистов, в Парламенте Испании, 
который представлен многими полити-
ческими партиями, всегда идут споры, 
и только один вопрос был решен едино-
гласно — внедрение шахмат в школьную 
программу. У нас же в Казахстане есть 
очень хорошая спортивная база, очень 
сильная женская сборная, одна из луч-
ших в мире детско-юношеских сборных, 
но с точки зрения развития массового 
спорта, формирования индивидуальных 
способностей у детей этот проект явля-
ется особо важным. 

Если у ребенка проявляются другие 
интересы, в том числе и в спорте, мы 
все это понимаем. Именно поэтому, как 
я уже заметил, шахматы в школах охва-
тывают 20 процентов учащихся, у ре-
бенка должен быть выбор. Но радует, 
что сегодня родители максимально уде-
ляют этому внимание. Вот разве что у 
нас сегодня не хватает преподавателей, 
чтобы увеличить количество школ для 
запуска, хотя в этом году мы планиру-
ем запустить проект еще в 350 школах. 
Была бы возможность, сделали бы это 
в еще большем количестве, потому как 
спрос во всех регионах очень высок. К 
нам приходят руководители управления 
образования, курирующие заместители 
акимов, обращаются родители и раз-
личные шахматные сообщества, чтобы 
мы как можно больше открывали шах-
матных школ и продвигали шахматы в 
сферу образования. Но пока главным 
фактором ограничения этого являет-
ся отсутствие достаточного количества 
преподавателей, над чем мы сегодня 
усиленно работаем. Например, форми-
руем видеокурсы, которые планируем 
запустить в ближайшее время. Разраба-
тываем методические комплексы, а так-
же отдельно готовим программу «Май-
нер» в рамках педагогических вузов, с 
помощью которой планируем обучать 
будущих учителей шахматам, которые 
по выпуску будут получать две специ-
альности — «учитель начальных клас-
сов» и «учитель шахмат», — рассказал 
Дармен Садвакасов. 

Ольга Шишанова, Астана 
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ЭЛЬВИРА СЫЗДЫКОВАВыставка «Победы звезд-
ный час» из коллекции Му-
зея имени Кастеева, встре-
тившая первых зрителей 2 
мая, представляет более 50 
произведений советских и 
казахстанских художников. 
Произведения, запечатлев-
шие незабвенный героизм 
фронтовиков и тружеников 
тыла, стремятся создать об-
разы войны и победы как 
сложных и многогранных 
явлений. 
Часть экспозиции, со-

ставленная при содействии 
директора Военно-историче-
ского музея А. Байкадамо-
вой, посвящена 100-летию 
со дня рождения Героя Со-
ветского Союза, Народного 
героя Казахстана, генерала 
армии РК Сагадата Нурма-
гамбетова.
Сагадат Кожахметович 

после окончания школы был 
призван в Красную армию и 
направлен в 1-е Туркестан-
ское пулеметное училище в 
Кушке (Туркменской ССР), 
а уже через год, в апре-
ле 1943 года, отправлен на 
фронт. Воевал он до мая 
1945-го и проявил героизм 
в должностях командира пу-
леметного взвода, команди-
ра пулеметной роты, коман-
дира стрелкового батальона. 
Сагадат Нурмагамбетов 
участвовал в освобождении 
Краснодарского края, Укра-
ины, Молдавии, Западной 
Белоруссии, Польши. Побе-
ду застал в Берлине, где 
его батальон участвовал в 

штурме здания рейхсканце-
лярии Гитлера.
Сагадату Нурмагамбетову 

было присвоено звание Ге-
роя Советского Союза, он 
был награжден двумя ме-
далями «Золотая Звезда», 

орденом Красного Знамени. 
В экспозиции «Победы 

звездный час» впервые 
представлена дипломная 
работа Ильи Глазунова, а 
также композиции из кол-
лекции Дирекции художе-
ственных выставок.
Когда началась Великая 

Отечественная война, на 
защиту родины встали люди 
со всех уголков большой 
страны, что и отразилось 
в представленных в музее 
произведениях белорусских, 
грузинских, казахстанских, 
литовских, российских, уз-
бекистанских художников.
Выполненные на высоком 

профессиональном уровне, 
эти творения знакомят зри-
теля с трагическими собы-

тиями тех лет, повествуют о 
смелости и единстве наро-
да перед лицом опасности, 
озаряют радостью Великой 
Победы.
Разумеется, особенно ча-

сто на картинах появлялась 
патриотическая символи-
ка, использовались флаг и 
герб СССР, а также прочие 
символы единства народов 
Советского Союза. Отмечая 
неоценимый вклад в победу, 
многие художники создава-
ли портреты выдающихся 
военных и военачальников. 
Из-под кистей авторов рож-
далось и немало динамич-
ных боевых сцен, прослав-
ляющих отвагу героев.

Впрочем, не менее по-
пулярными были и мирные 
зарисовки. Оставляя за 
фоном ужасающие карти-
ны войны, авторы обраща-
лись к жизни на фронте и 
в тылу. На этих полотнах 
люди пишут письма домой, 
коротают вечера в нена-
долго повисшей тишине или 
же до последнего выкла-
дываются во имя Победы, 
обеспечивая войска всем 
необходимым. 
Композиции, посвящен-

ные Победе, проникнуты ра-
достью, легкостью и торже-
ством. Культовым считается 
легендарный момент водру-
жения флага над Рейхста-
гом в побежденном Берли-
не. Обращались художники 

В Музее имени Абылхана Кастеева в Алматы 
открылась выставка «Победы звездный час», 
посвященная Великой Отечественной войне и 
100-летию со дня рождения Героя Советского 
Союза, Народного героя Казахстана, гене-
рала армии РК Сагадата Нурмагамбетова. В 
экспозицию, выразившую идеи сплоченности, 
отваги, справедливости и гуманизма, вошли 
живописные, графические и скульптурные 
произведения 

также к изображению пара-
дов Победы. Трогательной 
близостью и долгожданным 
облегчением пронизаны 
сюжеты о возвращении с 
фронта. 
Выставка «Победы звезд-

ный час» поистине много-
гранна в своем звучании. 
Интерактивное инфор-

мационное сопровождение 
экспозиции посвящено ге-
роям-казахстанцам, сражав-
шимся на фронтах во имя 
Великой Победы, и художни-
кам-казахстанцам, участво-
вавшим в Великой Отече-
ственной войне. В их числе 
Ажиев У., Александров Н., 
Андриюк П., Антоненко П., 
Баранов К., Бондаренко И., 
Виноградов И., Воробихин 
В., Гаев Н., Гербановский 
Л., Горовых А., Данилов 
П., Дмитриев В., Дроздов 
А., Евдаков А., Елькин Д., 
Есиркеев Р., Заковряшин 
А., Иляев Г., Ильин А., Ка-
лачев Д., Канапьянов Ж., 
Квачко И., Кенжебаев Ч., 
Колоденко В., Константинов 
В., Кузнецов К., Максимов 
Г., Мариковский П., Молда-
ниязов Е., Мейрманов Р., 

Молдабеков А., Наседкин 
Н., Нестеров В., Нурмухам-
медов Н., Петько И., Попов 
П., Пономаренко Г., Плюхин 
К., Рахимов Х., Реченский 
П., Сизинцев А., Стадничук 
И., Степанов А., Столяров 
С., Ташбаев А., Тимофеев 
Н., Тканко В., Ускенбаев 
М., Уразаев И., Федоров Л., 
Хайдаров А., Ходжиков К., 
Цивчинский Н., Чекалин Б., 
Шереметьев Г., Школьный 
А., Шнейдерман Ю., Яков-
лев Н.
Представители музея име-

ни Абылхана Кастеева под-
черкивают: «Вкупе с эмо-
циональным восприятием, 
отображенном в живописи, 
графике, скульптуре масте-
рами разных поколений — 
талантливыми художниками 
разных национальностей, 
наша выставка звучит напо-
минанием современникам с 
призывом беречь единство, 
мир и жизнь на земле».
Выставка «Победы звезд-

ный час» ждет зрителей до 
30 мая 2024 года.

Фото Талгата Галимова

“ВЫБОР 
КРИТИКОВ-2024”
Ассоциация кинокритиков 
Казахстана объявила побе-

дителей ежегодной казахстанской премии в об-
ласти кино «Выбор критиков-2024». Впервые за 
историю премии по итогам народного голосо-
вания был вручен Приз зрительских симпатий

Лучшим фильмом-драмой признан историче-
ский фильм «Жел тоқтаған жер» (продюсер Ардак 
Амиркулов). При этом картина победила в номина-
циях «Лучший художник-постановщик» — Умир-
зак Шманов, «Лучшая женская роль» — Жанар 
Шокпанова.   

«Лучшим жанровым фильмом» признали карти-
ну «Умри или вспомни» (продюсеры Тимур Шев-
ченко, Жандос Айбасов, Ернар Нургалиев). 

В номинации «Лучший режиссер» победителем 
стал Нариман Туребаев, снявший фильм «Она ку-
пила чайник». В целом картина завоевала три при-
за: режиссер Нариман Туребаев победил также в 
номинации «Лучший монтаж», а Галымжан Секеев 
— в номинации «Лучшая музыка».

«Лучшим сценаристом» стал Кенжебек Шайка-
ков (фильм «Айқай»).

В номинации «Лучший дебют» награжден Асхат 
Кучинчереков, снявший картину «Бауырына салу». 

«Лучший оператор» — Айгуль Нурболатова 
(фильм «Мадина»). 

«Лучшей мужской ролью» стала роль Бакыта 
Кажыбаева в фильме «Мiржақып. Оян, қазақ!». 
Также картина завоевала Приз зрительских сим-
патий, награждены продюсер Айсауле Абильда и 
режиссер Мурат Есжан. 

В номинации «Лучшая женская роль второго 
плана» победила Самал Еслямова (фильм «Ма-
ленький самурай»), актер этой же картины Актан 
Арым Кубат стал победителем в номинации «Луч-
шая мужская роль второго плана».

«Лучшей песней» стала «ДАЛА ЕРЛЕРІ» (OST 
«Дәстүр») исполнителей Аль Nasr и RaiM.

НА ЭКРАНЕ ТОЛЬКО ДЕТИ!
На экран 1 мая выходит комедийный фильм 
«Музыка большого города». Это молодежная 
романтическая история, в которой и под-
ростков, и взрослых играют только дети

По сюжету музыкальный сельский парень по име-
ни Нурлан любит петь, играет на домбре и тайно 
мечтает о сцене, но без какой-либо поддержки он 
вынужден пасти овец и подрабатывать официантом в 
местном кафе. Случайно его красивое пение услыша-
ла певица Нагима Ескалиева, возглавляющая жюри 
конкурса «Дауыс фактор», и пригласила его участво-
вать в популярном телешоу. С этого и начинаются его 
приключения в большом городе: неожиданные зна-
комства, арест, конкурсная борьба, интриги, горячая 
поддержка нового друга, первая любовь.  

Режиссер-постановщик фильма — Азамат Абдиль-
динов. «Идея снять такую ленту принадлежит продю-
серам Ибрагиму Махмутову и Дмитрию Кириенко. 
Сценарий написал Данияр Салтанбаев. Оператором 
выступил Юрий Кириенко, — рассказал «НП» режис-
сер. — Это не первый фильм данной команды, который 
снимается без взрослых актеров. До этого они сняли 
картину «Мир детского периода». Меня пригласили 
на этот кинопроект, так как у меня есть опыт работы 
с детьми. С 2018 года я ставлю спектакли и преподаю 
в театре-школе «Игра», где детей обучают актерскому 
мастерству. Кастинг проводился среди участников дет-
ских актерских школ. Фильм снимали в апреле 2023 
года в Алматы и Алматинской области. Из декораций 
возводилась только сцена, также художник-постанов-
щик Диас Тусупов продумал ее оформление». 

Еще Азамат Абдильдинов сообщил, что завершает 
работу над абсурдистской комедией «Выход есть». Му-
зыку к фильму записал популярный музыкант Айдос 
Сагатов, предоставив лучшие хиты группы URKER. 
Также несколько треков предоставил Кайрат Нуртас. 

Нурлана сыграл Мирас Максимов. «У меня много 
общего с моим героем. Я тоже пою и играю на домбре, 
побеждал в музыкальных конкурсах в Турции, Украи-
не, Казахстане, — говорит он. —  В моем персонаже 
меня привлекают доброта и скромность… Я учусь в 
девятом классе в гимназии и в пятом классе в музы-
кальной школе, веду концерты, снимаюсь в кино». 
Неугомонного друга главного героя сыграл Даян Губа-
шев (сын известного актера Еркена Губашева). Юный 
актер идеально вжился в образ шустрого паренька, ко-
торый всегда в нужный момент подставит другу плечо. 
Даян известен по полнометражному фильму «Горный 
лук», где тоже сыграл друга главного героя. 

 Некоторые юные актеры не могли удержаться от 
смеха, давая комментарии. «Я играл члена жюри, 
продюсера, — с улыбкой сообщил Искандер Буль-
дешев. — Признаюсь, я никогда музыкальных кон-
курсных телешоу не смотрел, пришлось посмотреть 
ради дебютной роли в кино». Дарья Селезнева соз-
дала образ звезды эстрады Нагимы Ескалиевой, а 
вот 12-летняя Джанан Каримова сыграла маму Нур-
лана. Также в фильме снимались Алихан Аби, Со-
фия Балгазина, Дамир Мейрбеков.

Зухра Табаева, фото автора

Казахстан — уникальная и многооб-
разная страна, где более 150 наций и 
народностей сосуществуют в мире и 
гармонии. Это настоящий калейдоскоп 
культур и традиций, где каждый этнос 
вносит свой неповторимый вклад в об-
щее культурное полотно страны. Осо-
бенно это заметно во время праздно-
вания Дня Единства народа Казахстана, 
который ежегодно отмечается 1 мая 

День Единства народа Казахстана являет-
ся символом солидарности, мира и взаимо-
понимания между различными этническими 
группами страны. В этот день проводятся 
различные мероприятия, включая культурные 
выставки, концерты, народные гуляния и спор-
тивные события, что способствует укреплению 
дружбы и единства среди народа Казахстана.

Важной частью многонационального об-
щества Казахстана является туркменская ди-
аспора. Это сообщество активно участвует 
в жизни страны, сохраняя свои традиции и 
культуру, что способствует культурному обо-
гащению Казахстана.

Празднование 300-летия Магтымгулы Фраги в Париже

Не только в Казахстане, но и за его пределами 
туркменская культура находит свое отражение 
и признание. Совсем недавно, в преддверии 
Дня Единства народа Казахстана, представи-
тель казахстанского Посольства во Франции 
посетил 24 апреля в Париже выставку и га-
ла-концерт, посвященные 300-летию великого 
туркменского поэта и философа Магтымгулы 
Фраги. Событие состоялось в Штаб-квартире 
ЮНЕСКО, 125 Avenue de Suffren, Париж, 7-й 
округ. Эти мероприятия не только позволяют 

праздновать и сохранять культурное наследие 
Туркменистана, но и способствуют укрепле-
нию межкультурного диалога и взаимопони-
мания. Присутствие представителей Посоль-
ства Казахстана на мероприятии в Париже 
подчеркивает важность культурного обмена и 
сотрудничества между странами, а также еще 
раз доказывает, что Казахстан внимательно и 
трепетно относится ко всем народностям, про-
живающим на его территории. 

Выставка представила посетителям манус-
крипты Магтымгулы, а также разнообразие 
туркменской культуры, истории и традиций. 
Гости имели возможность увидеть широкий 
ассортимент туркменских изделий, включая 
традиционные ткани, ювелирные изделия и 
музыкальные инструменты. Концерт позволил 
услышать исполнение традиционных туркмен-
ских произведений оркестром Государственно-
го симфонического оркестра Туркменистана.

Экспозиция включала в себя широкий 
спектр туркменских ремесел и искусств от 
традиционных тканей, украшений и музы-
кальных инструментов до различных пред-
метов быта. Это событие позволило гостям 

окунуться в уникальную атмосферу тур-
кменской культуры и узнать больше о ее бо-
гатом наследии.

Гала-концерт был исполнен Государствен-
ным симфоническим оркестром Туркме-
нистана. Оркестр преподнес зрителям про-
грамму, включавшую в себя традиционные 
туркменские мелодии и исполнение, такие 
как ритуальное пение и танцы "Куштдепди" и 
выступления бахши — традиционных певцов 
и рассказчиков. Уникальная атмосфера и вир-
туозность исполнения сделали этот концерт 
по-настоящему запоминающимся.

В рамках мероприятия также прошел мод-
ный показ, на котором были представлены 
работы современных туркменских дизайне-
ров. Этот показ дал возможность зрителям 
увидеть современные интерпретации тради-
ционных туркменских нарядов, демонстри-
руя как сохранение культурных традиций, 
так и их развитие и адаптацию к современ-
ным модным тенденциям. 

Алина Сарсенова
Фото предоставлено штаб-квартирой 

ЮНЕСКО

ВЫСТАВКА И ГАЛА-КОНЦЕРТ В ЮНЕСКО ОТКРЫВАЮТ ТУРКМЕНСКУЮ КУЛЬТУРУ МИРУ

БЕССМЕРТНАЯ ПОБЕДА ГЛАЗАМИ СОВЕТСКИХ И КАЗАХСТАНСКИХ ХУДОЖНИКОВ
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